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Commissie voor Binnenlandse 
Zaken, Veiligheid, Migratie en 

Bestuurszaken 

Commission de l'Intérieur, de la 
Sécurité, de la Migration et des 

Matières administratives 
 

van 

 

WOENSDAG 23 APRIL 2025 

 
Voormiddag 

 
______ 

 

 

du 

 

MERCREDI 23 AVRIL 2025 

 
Matin 

 
______ 

 
 
 
De openbare commissievergadering wordt geopend 
om 09.03 uur en voorgezeten door de heer Ortwin 
Depoortere. 
 

La réunion publique de commission est ouverte à 
09 h 03 par M. Ortwin Depoortere, président. 
 

01 Gedachtewisseling over het paasakkoord en 

toegevoegde vragen van 
- Annick Ponthier aan Bart De Wever (eerste 
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- Pierre-Yves Dermagne aan Bart De Wever (eerste 
minister) over "Het paasakkoord" (56004545C) 
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(eerste minister) over "Het paasakkoord en de 
beslissingen inzake asiel en migratie" 
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minister) over "Het paasakkoord, de hervorming 
van de werkloosheidsregeling en de uitgaven 
voor herbewapening" (56004607C) 
- Caroline Désir aan Bart De Wever (eerste 
minister) over "Het uitstellen van de indexering 
van de sociale uitkeringen" (56004587C) 
- Marie Meunier aan Bart De Wever (eerste 
minister) over "De hervorming van de 
werkloosheidsuitkeringen en de impact ervan op 
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défense" (56004071C) 
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ministre) sur "Le budget de la Défense" 
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ministre) sur "L'accord de Pâques" (56004545C) 
- Francesca Van Belleghem à Bart De Wever 
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décisions en matière d'asile et de migration" 
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- Sarah Schlitz à Bart De Wever (premier ministre) 
sur "L'accord de Pâques, la réforme du système 
de chômage et les dépenses en réarmement 
militaire" (56004607C) 
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chômage et son impact sur les CPAS" 
(56004589C) 
- Aurore Tourneur à Bart De Wever (premier 
ministre) sur "La mise en oeuvre du droit au 
rebond" (56004544C) 
- Aurore Tourneur à Bart De Wever (premier 
ministre) sur "Le projet de réforme de la pension 
des magistrats" (56004553C) 
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sur "Les réformes carcérales et les moyens pour 
la Justice" (56004608C) 
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sur "La réforme du régime RDT et la clarification 
de la notion d'immobilisation financière" 
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sur "La politique d'accueil du gouvernement" 
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ministre) sur "La limitation dans le temps des 
allocations de chômage" (56004499C) 
 

01.01 Eerste minister Bart De Wever (Nederlands): 

De teksten van het paasakkoord liggen bij de Raad 
van State en komen nog terug voor een tweede 
lezing, waarna ze aan het Parlement ter bespreking 
zullen worden voorgelegd. 
 
Het paasakkoord moet uitmonden in een 
programmawet met sociaal-economische 
hervormingen. De defensie-uitgaven worden 
verhoogd om de NAVO-norm van 2 % te halen. 
Daarnaast bevat het akkoord maatregelen inzake de 
versterking van de interne veiligheid en inzake asiel 
en migratie. 
 
Hoofdstuk 1 van het paasakkoord omvat de 
programmawet met sociaal-economische 
hervormingen in het kader van de begroting van 
2025. De maatregelen moeten 
concurrentiehandicaps wegwerken, de arbeidsmarkt 
hervormen en de fiscaliteit duurzaam en 
rechtvaardig maken. De hervorming van de 
werkloosheid is het koninginnenstuk. Daarmee 
sluiten we aan bij de situatie van het gezond 
verstand, zoals die in de rest van de westerse wereld 
bestaat. 
 

01.01  Bart De Wever, premier ministre (en 

néerlandais): Les textes de l'accord de Pâques ont 
été soumis au Conseil d'État et feront encore l'objet 
d'une deuxième lecture, après quoi ils seront 
déposés au Parlement en vue de leur examen. 
 
L'accord de Pâques devra déboucher sur une loi-
programme contenant des réformes 
socioéconomiques. Les dépenses en matière de 
défense seront augmentées afin d'atteindre la norme 
de 2 % de l'OTAN. Par ailleurs, l'accord contient des 
mesures relatives au renforcement de la sécurité 
intérieure ainsi qu'en matière d'asile et de migration. 
 
Le chapitre 1 de l'accord de Pâques inclut la loi-
programme prévoyant des réformes 
socioéconomiques dans le cadre du budget de 2025. 
Ces mesures visent à éliminer les handicaps 
concurrentiels, à réformer le marché de l'emploi et à 
rendre la fiscalité durable et équitable. La réforme du 
chômage constitue la pièce maîtresse. Nous nous 
alignerons ainsi avec la situation qui prévaut dans le 
reste du monde occidental, où règne le bon sens. 
 

We geven op die manier het signaal af dat werken 
loont. Wij bieden bovendien een antwoord op de 

Nous faisons ainsi clairement passer le message 
que le travail est récompensé. Nous offrons par 
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tienduizenden openstaande vacatures. Daarnaast 
doen we ook iets aan de loonkostenhandicap, 
breiden we de flexibiliteit uit en stimuleren we 
investeringen. 
 
Het concurrentievermogen van onze bedrijven is 
onze absolute prioriteit. Ondernemers zorgen 
immers voor banen en welvaart. Wij verlagen de 
loonkosten met een focus op de lage en de 
middelhoge lonen. Voor de hogere lonen komt er 
een plafond om de patronale bijdragen te verlagen. 
Aldus ondersteunen wij internationaal 
concurrerende sectoren met als doel om 
gemakkelijker talent naar België te halen.  
 
 
Voor energie-intensieve bedrijven komt er nog dit 
jaar een korting op de transmissienettarieven. 
 
 
Om investeringen te stimuleren, wordt de 
aftrekbeperking van de overgedragen 
investeringsaftrek geschrapt. De tarieven voor 
duurzame investeringen worden voor grote en kleine 
bedrijven geharmoniseerd op 40 %. De 
zelfstandigen ondersteunen we door het 
belastingkrediet voor eigen middelen te 
verdubbelen.  
 

ailleurs une solution pour les dizaines de milliers de 
postes vacants. En outre, nous réduisons également 
notre handicap salarial, nous élargissons la flexibilité 
et nous stimulons les investissements. 
 
La compétitivité de nos entreprises est notre priorité 
absolue. Les entrepreneurs génèrent en effet des 
emplois et de la prospérité. Nous abaissons les 
coûts salariaux en mettant l'accent sur les salaires 
faibles et moyens. Pour les salaires plus élevés, 
nous instaurons un plafond en vue d'abaisser les 
cotisations patronales. Nous soutenons ainsi les 
secteurs qui sont confrontés à une concurrence 
internationale dans le but d'attirer plus aisément des 
talents en Belgique. 
 
Les tarifs du réseau de transport seront réduits avant 
la fin de l'année pour les entreprises grandes 
consommatrices d'énergie. 
 
Pour stimuler les investissements, nous supprimons 
la limitation qui s'applique à la déduction pour 
investissement reportée. Les taux pour les 
investissements durables sont harmonisés à 40 % 
pour les grandes et les petites entreprises. Nous 
soutenons les travailleurs indépendants en doublant  
le crédit d'impôt pour les fonds propres. 
 

Op het vlak van mobiliteit is de volledige overstap 
naar elektrische wagens momenteel niet haalbaar. 
Volledig elektrische auto's blijven fiscaal 
aantrekkelijk. Om de vernieuwing van het 
wagenpark te stimuleren, blijven de 
milieuvriendelijkste hybride auto's tot eind 2027 voor 
75 % fiscaal aftrekbaar, waarna de aftrekbaarheid 
wordt afgebouwd om pas in 2030 te verdwijnen. 
 

Sur le plan de la mobilité, la transition complète vers 
les voitures électriques n'est pas réalisable à l'heure 
actuelle. Les voitures entièrement électriques 
demeurent fiscalement intéressantes. Afin de 
stimuler le renouvellement du parc automobile, les 
voitures hybrides les plus écologiques resteront 
déductibles fiscalement à 75 % jusque fin 2027, 
après quoi leur déductibilité sera progressivement 
réduite pour ne disparaître qu'en 2030. 
 

(Frans) Met betrekking tot de arbeidsmarkt willen we 
zo veel mogelijk personen die in staat zijn om te 
werken activeren. De werkloosheidsuitkeringen 
zullen tot een periode van twee jaar beperkt worden, 
zodat deze als een verzekering en als een 
activeringstool zullen fungeren. Die hervorming zal 
op 1 juli 2025 in werking treden en vanaf 1 januari 
2026 uitwerking hebben. Er wordt in een 
uitzondering voorzien voor 55-plussers met een 
loopbaan van meer dan 30 jaar, alsook voor 
personen die bepaalde opleidingen volgen om een 
knelpuntberoep te kunnen uitoefenen. 
 
We hebben het recht op een loopbaandoorstart 
handen en voeten gegeven: als men 10 jaar gewerkt 
heeft, mag men één keer tijdens zijn loopbaan 
ontslag nemen zonder daarvoor financieel gestraft te 
worden. De mogelijkheid van een eerste dag 
arbeidsongeschiktheid zonder doktersbriefje zal tot 

(En français) Concernant le marché du travail, nous 
voulons activer un maximum de personnes en 
capacité de travailler. Les allocations de chômage 
seront limitées à deux ans, afin d'en faire un système 
assurantiel et un instrument de remise à l'emploi. 
Cette réforme entrera en vigueur le 1er juillet 2025 
avec prise d'effet au 1er janvier 2026. Une exception 
est prévue pour les plus de 55 ans ayant une carrière 
de plus de 30 ans ainsi que pour les personnes 
suivant certaines formations dans des métiers en 
pénurie. 
 
 
Nous avons concrétisé le droit au rebond: après 
10 ans de travail, il sera possible, une fois par 
carrière, de démissionner sans être sanctionné 
financièrement. Le premier jour d'incapacité sans 
certificat médical sera limité à deux fois par année 
civile au lieu de trois. 
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twee keer per kalenderjaar beperkt worden in plaats 
van drie.  
 
De kosten die gepaard gaan met de 500.000 
langdurig zieken worden onbetaalbaar. We hebben 
het meest ambitieuze plan opgesteld om hen zo snel 
en zo efficiënt mogelijk opnieuw naar de 
arbeidsmarkt toe te leiden. Dat plan berust op de 
responsabilisering van de betrokken actoren: 
werkgevers, werknemers, artsen en ziekenfondsen. 
 
We maken de arbeidsmarkt flexibeler en 
toegankelijker, meer bepaald via de uitbreiding van 
de flexi-jobs. Het niet-geïndexeerde plafond van 
12.000 euro per jaar wordt opgetrokken tot 
18.000 euro en dat bedrag zal wel geïndexeerd 
worden. 
 
Het derde aspect is het prijskaartje van de 
vergrijzing. We plafonneren de indexering van de 
hoogste pensioenen, waardoor er tegen 2029 
200 miljoen euro bespaard kan worden. Vanaf 2026 
zullen we de pensioenbonus door een 
pensioenbonus-malus vervangen.  
 

 
 
 
Le coût des 500 000 malades de longue durée 
devient insoutenable. Nous avons élaboré le plan le 
plus ambitieux pour les accompagner le plus vite et 
le plus efficacement possible vers un retour à 
l'emploi. Ce plan repose sur la responsabilisation 
des acteurs concernés: employeurs, employés, 
médecins et mutualités. 
 
Nous rendons le marché du travail plus flexible et 
accessible, notamment via l'extension des flexi-jobs. 
Le plafond non indexé de 12 000 euros/an passe à 
18 000 euros, qui seront indexés. 
 
 
 
Le troisième volet est le coût du vieillissement de la 
population. Nous plafonnons l'indexation des 
pensions les plus élevées, ce qui permet 
d'économiser 200 millions d'ici 2029. Dès 2026, 
nous remplacerons le bonus pension par un bonus-
malus pension. 
 

De groeinorm in de gezondheidszorg is vastgesteld 
op 2,5 % boven op de indexering in 2025 en zal 
oplopen tot 3 % in 2029 om aan de groeiende vraag 
naar hoogwaardige zorg tegemoet te komen. 
 
Hervormingen zijn noodzakelijk, ook in de 
gezondheidszorg. De vergrijzing noopt tot realisme. 
Ondanks een zeer moeilijke budgettaire situatie 
zullen er bijkomende investeringen gedaan moeten 
worden. 
 
Deze regering zal niet snoeien in de uitgaven die de 
meest kwetsbaren beschermen. De kosten van de 
vergrijzing zijn echter immens en de zorgsector zal 
niet aan een grondige hervorming kunnen 
ontkomen. 
 
Fiscale rechtvaardigheid is een prioriteit. 
Belastingplichtigen die bij een controle op een 
onregelmatigheid worden betrapt, zullen niet langer 
automatisch gesanctioneerd worden. Dankzij 
datamining zullen inspecteurs flagrante 
onregelmatigheden gemakkelijker kunnen 
opsporen. 
 
Voorts verlagen we de btw vanaf 1 juli 2025 van 21 
naar 6 % voor de aankoop van de enige en eigen 
woning met een maximale oppervlakte van 175 m² 
(als het gaat over een afbraak en heropbouw). 
Daarmee bieden we een antwoord op de 
woningcrisis en versnellen we de overgang naar 
duurzamer vastgoed. 
 

Concernant la santé, la norme de croissance est 
fixée à 2,5 % au-dessus de l'index en 2025 pour 
atteindre 3 % en 2029, pour répondre à la demande 
croissante de soins de qualité. 
 
Les réformes sont nécessaires, y compris dans les 
soins de santé. Le vieillissement de la population 
impose le réalisme. Malgré une situation budgétaire 
très difficile, des investissements supplémentaires 
seront indispensables. 
 
Ce gouvernement ne coupera pas dans les 
dépenses protégeant les plus vulnérables. 
Toutefois, la facture du vieillissement est immense, 
et le secteur des soins de santé n'échappera pas à 
une réforme en profondeur. 
 
La justice fiscale est une priorité. En cas 
d'irrégularité constatée lors d'un contrôle, le 
contribuable ne sera plus automatiquement 
sanctionné. Grâce au datamining, les inspecteurs 
détecteront plus facilement les irrégularités 
flagrantes. 
 
 
Par ailleurs, nous réduisons la TVA de 21 % à 6 % à 
partir du 1er juillet 2025 pour l'achat d'une habitation 
propre et unique d'une superficie maximale de 
175 m² (dans le cadre de la 
démolition/reconstruction). Cela répond à la crise du 
logement et accélérera la transition vers un parc 
immobilier plus durable. 
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(Nederlands) Hoofdstuk 2 behelst het defensieplan. 
De geopolitieke realiteit dwingt ons om dit jaar al de 
2 %-norm van de NAVO te halen. Wij geven 
daarmee het signaal dat de internationale 
gemeenschap en met name onze Europese 
bondgenoten op ons kunnen rekenen. Wij tonen ook 
dat wij pro-Oekraïne blijven en willen deelnemen aan 
alle initiatieven om dat land te steunen en om onze 
westerse en Europese wereld veilig te houden. 
 
 
 
Dit jaar al bedraagt de inspanning 3,9 miljard euro. 
We rekenen op 1,2 miljard euro uit de 
vennootschapsbelasting op de bevroren Russische 
tegoeden. Dat geld wordt omgezet in bilaterale 
militaire hulp voor Oekraïne. Daarnaast vragen we 
een dividend van Belfius van 500 miljoen euro. 
Binnen de Europese marges van ReArm Europe 
wordt een deel van de inspanningen buiten de 
begroting gehouden. Dat aandeel moet tegen 2029 
volledig zijn omgezet in structurele financieringen. 
Een gezonde begroting blijft onze absolute prioriteit. 
 
 
Daartoe zullen we de overheidsactiva als een goede 
huisvader optimaliseren. De minister van Financiën 
moet voor 1 juli een Defensiefonds opstarten, dat op 
termijn gefinancierd zal worden met publieke activa 
en private middelen. Via dat Defensiefonds zullen 
we investeren in hightech, innovatie en industrie. 
 

(En néerlandais) Le chapitre 2 contient le plan en 
matière de défense. La réalité géopolitique nous 
contraint à atteindre la norme de 2 % de l'OTAN dès 
cette année. Ce faisant, nous envoyons un signal 
indiquant que la communauté internationale et en 
particulier nos alliés européens peuvent compter sur 
nous. Nous montrons également que nous restons 
favorables à l'Ukraine et que nous souhaitons 
participer à toutes les initiatives visant à soutenir ce 
pays et à assurer la sécurité de notre monde 
occidental et européen. 
 
Cette année déjà, l'effort s'élève à 3,9 milliards 
d'euros. Nous comptons sur 1,2 milliard d'euros 
provenant de l'impôt des sociétés sur les avoirs 
russes gelés. Ces fonds seront convertis en aide 
militaire bilatérale pour l'Ukraine. Par ailleurs, nous 
demandons un dividende de 500 millions d'euros à 
Belfius. Dans les marges européennes accordées 
dans le cadre du plan ReArm Europe, une partie des 
efforts sera maintenue en dehors du budget. Cette 
partie devra être transformée intégralement en 
financements structurels d'ici 2029. Un budget sain 
demeure notre priorité absolue. 
 
À cette fin, nous optimiserons les actifs de l'État en 
bon père de famille. Le ministre des Finances devra 
lancer avant le 1er juin un fonds Défense qui, à terme, 
sera financé par des actifs publics et des moyens 
privés. Par le biais de ce fonds Défense, nous 
investirons dans la haute technologie, l'innovation et 
l'industrie. 
 

De NAVO-norm wordt wellicht op korte termijn 
verhoogd. Na de NAVO-top in Den Haag in juni 
zullen we bekijken welke gevolgen we aan het 
nieuwe traject moeten geven. Vóór 1 juli zal de 
minister van Defensie een strategisch plan voor de 
besteding van de bijkomende uitgaven in 2025 
voorstellen. Er zal vorm worden gegeven aan de 
Europese defensiepijler en aan de 
capaciteitsdoelstellingen die de NAVO ons oplegt.  
 
 
Defensie zal ook een rol opnemen in de 
binnenlandse veiligheid, met name in de beveiliging 
van gevoelige nucleaire sites. Op die manier kunnen 
we de politiediensten ontlasten. Tegen 1 mei wordt 
daarover een protocol afgesloten met Binnenlandse 
Zaken. 
 

La norme de l'OTAN sera probablement revue à la 
hausse dans un proche avenir. Après le sommet de 
l'OTAN qui se tiendra à La Haye au mois de juin, 
nous examinerons quelles suites nous devrons 
donner à la nouvelle trajectoire. Avant le 1er juillet, le 
ministre de la Défense proposera un plan 
stratégique concernant l'allocation des dépenses 
supplémentaires en 2025. Le pilier européen de la 
défense sera concrétisé, tout comme les objectifs 
capacitaires que l'OTAN nous impose.  
 
La Défense endossera également un rôle au niveau 
de la sécurité intérieure, notamment dans la 
sécurisation des sites nucléaires sensibles, ce qui 
permettra de décharger les services de police. À cet 
égard, un protocole sera conclu avec le département 
de l'Intérieur d'ici le 1er mai. 
 

(Frans) Het derde hoofdstuk betreft de binnenlandse 
veiligheid. Om de nodige investeringen te 
garanderen wordt het in het regeerakkoord 
opgenomen budget ter versterking van de diensten 
en het terugkeerbeleid flexibel aangewend: de 
kredieten kunnen overgedragen worden tussen de 
boekjaren 2025-2029, afhankelijk van de noden, 

(En français) Le troisième chapitre concerne la 
sécurité intérieure. Pour garantir les investissements 
nécessaires, le budget prévu dans l'accord de 
gouvernement pour renforcer les services et la 
politique de retour sera utilisé de manière flexible: les 
crédits pourront être transférés entre exercices 
budgétaires de 2025 à 2029, en fonction des besoins 
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maar zonder de totale gecumuleerde enveloppe te 
overschrijden. Zo kan er in 2025 ruim 150 miljoen 
euro uitgetrokken worden, met name voor 
investeringen in cyberveiligheid. 
 
De taskforces die de overbevolking van de 
gevangenissen moeten aanpakken, stellen een 
actieplan op, dat tegen medio mei aan de 
ministerraad wordt voorgelegd. Daarin wordt 
prioriteit gegeven aan het terugsturen van 
gedetineerden die geen recht hebben op verblijf op 
ons grondgebied. Er worden maatregelen genomen 
om de capaciteit van buitenlandse gevangenissen te 
benutten. In 2025 wordt daarvoor minstens 
55 miljoen euro uitgetrokken, waarvoor de minister 
van Justitie een verdeelsleutel voorstelt. De 
uitvoering van het plan wordt halfjaarlijks opgevolgd 
en er wordt verslag van uitgebracht in de 
ministerraad. 
 

mais sans dépasser l'enveloppe totale cumulée. En 
2025, cela permettra de dégager plus de 
150 millions d'euros, notamment pour des 
investissements dans la cybersécurité. 
 
Les task forces chargées de lutter contre la 
surpopulation carcérale élaboreront un plan d'action 
qui sera soumis au Conseil des ministres pour la mi-
mai. Une priorité sera de renvoyer les détenus qui 
n'ont pas le droit de rester sur notre territoire. Des 
mesures seront prises pour utiliser la capacité des 
prisons à l'étranger. Une enveloppe de minimum 
55 millions d'euros sera libérée en 2025. La ministre 
de la Justice joindra une proposition de répartition. 
La mise en œuvre du plan fera l'objet d'un suivi 
semestriel et d'un rapport au Conseil des ministres. 
 

Het vierde en laatste hoofdstuk gaat over asiel en 
migratie en omvat een maatregelenpakket om de 
instroom te doen dalen. Asielzoekers die al 
bescherming kregen in een ander Europees land, 
hebben bij ons geen recht op opvang meer. Wie na 
een afwijzing van een asielaanvraag via een 
minderjarige een nieuwe aanvraag zonder nieuwe 
elementen indient, krijgt geen opvang meer. De 
inkomensgrens voor een gezinshereniger wordt 
opgetrokken en stijgt naargelang het aantal 
betrokken personen. Afhankelijk van het 
verblijfsstatuut, komen er wachttijden van 1 tot 2 jaar 
voor gezinshereniging of gezinsvorming. Wie geen 
opvang krijgt, zal geen aanspraak kunnen maken op 
een leefloon. Deze maatregelen zijn getoetst aan de 
Europese rechtspraak. Ze zullen de druk op ons 
systeem verlichten, zodat we aan onze 
verplichtingen kunnen voldoen voor asielaanvragers 
die wel aan de voorwaarden beantwoorden.  
 

Le quatrième et dernier chapitre porte sur l'asile et la 
migration et comprend un train de mesures visant à 
faire baisser le nombre d'arrivées. Les demandeurs 
d'asile qui ont déjà reçu une protection dans un autre 
pays européen n'auront plus de droit à l'accueil dans 
notre pays. L'étranger débouté qui introduira une 
nouvelle demande sans éléments nouveaux par le 
biais d'un mineur ne bénéficiera plus de l'accueil. Le 
seuil de revenus sera relevé pour les regroupants et 
augmentera en fonction du nombre de personnes 
concernées. Selon le statut de séjour, des délais 
d'attente de 1 à 2 ans seront instaurés pour le 
regroupement familial ou pour la création d'un 
ménage. L'étranger qui ne bénéficie pas de l'accueil 
ne pourra pas prétendre à un revenu d'intégration. 
Nous avons vérifié la conformité de ces mesures à 
la jurisprudence européenne. Ces initiatives vont 
réduire la pression qui pèse sur notre système et 
nous permettre de satisfaire à nos obligations vis-à-
vis des demandeurs d'asile qui répondent bel et bien 
aux conditions. 
 

01.02  Axel Ronse (N-VA): Ik vergelijk de toestand 

van ons land bij het aantreden van Arizona graag 
met de tien plagen van Egypte: hoge schulden, heel 
veel uitkeringen, korte loopbanen, veel 
ziekteverzuim, hoge loon- en energiekosten, 
vergrijzing, spilzucht, migratie enz. Kortom, wij 
bevinden ons in een crisissituatie die men 
onmogelijk in vijf jaar tijd kan oplossen. 
 
 
 
Niemand wil ons systeem van sociale zekerheid en 
herverdeling inruilen voor het peperdure en 
ontoegankelijke Amerikaanse systeem, maar er zijn 
wel politieke meningsverschillen over de wijze 
waarop we die sociale zekerheid kunnen redden. 

01.02  Axel Ronse (N-VA): Au moment de la prise 

de fonction de la coalition Arizona, notre pays 
souffrait de maux que je compare volontiers aux dix 
plaies de l'Égypte: des dettes importantes, de très 
nombreuses allocations, des carrières courtes, un 
taux élevé d'absentéisme, des coûts salariaux et 
énergétiques élevés, le vieillissement de la 
population, la prodigalité, la migration, etc. Bref, 
nous sommes confrontés à une situation de crise 
que nous ne pourrons pas résoudre en cinq ans. 
 
Personne ne souhaite troquer notre système de 
sécurité sociale et de solidarité contre un système à 
l'américaine, qui est extrêmement onéreux et 
inaccessible. Toutefois, il existe des divergences 
d'opinions politiques quant à la manière de sauver 
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Een eerste stroming, vertegenwoordigd door de PS, 
de PTB, Groen en Ecolo, sluit de ogen voor de tien 
plagen en wil de Titanic gewoon laten doorvaren, en 
dat ten koste van de volgende generaties. Après 
nous le déluge. 
 

cette sécurité sociale. Un premier courant, 
représenté par le PS, le PTB, Ecolo et Groen, refuse 
de voir ces dix plaies et veut laisser le Titanic 
poursuivre sa course, aux dépens des générations 
futures. Après nous, le déluge. 
 

Het team 'kookwekkertje' wil de boel verder laten 
verzieken. En dan is er team Arizona, de politieke 
generatie die wil verbinden en verenigen om de 
sociale zekerheid te redden en dit land een deftige 
toekomst te geven. 
 
 
Het regeerakkoord overtrof al mijn verwachtingen, 
maar dit paasakkoord luidt werkelijk de verrijzenis 
van onze welvaart in. Er komt een ongeziene 
lastenverlaging, de werkloosheidsuitkeringen 
worden beperkt in de tijd, we gaan de arbeidsmarkt 
flexibiliseren, de energiekosten verlagen, de 
pensioenen hervormen en langdurig zieken re-
integreren. Bovendien vindt team Arizona in deze 
zeer moeilijke budgettaire tijden toch de nodige 
middelen om onze veiligheidsdepartementen te 
versterken. Onze fractie is dan ook ongelooflijk trots 
op het werk dat uw regering heeft verricht. 
 

Il y a l'équipe "minuteur de cuisine" qui veut laisser 
la situation se dégrader. Et puis il y a l'équipe 
Arizona, la génération politique qui souhaite 
connecter les citoyens entre eux et les fédérer pour 
sauver la sécurité sociale et offrir un avenir décent à 
notre pays. 
 
L'accord de gouvernement avait déjà dépassé toutes 
mes attentes, mais cet accord de Pâques annonce 
véritablement la résurrection de notre prospérité. Il 
prévoit une réduction sans précédent des charges et 
une limitation dans le temps des allocations de 
chômage, nous allons flexibiliser le marché de 
l'emploi, réduire les coûts énergétiques, réformer les 
pensions et réintégrer les malades de longue durée. 
En outre, même en ces temps budgétaires très 
difficiles, l'équipe Arizona trouve les moyens 
nécessaires pour renforcer nos départements de 
sécurité. Notre groupe est donc incroyablement fier 
du travail accompli par votre gouvernement. 
 

01.03  Maaike De Vreese (N-VA): Enkele van onze 

partijtoppers schreven het boek Puinhopen van 
Vivaldi. Die puinhopen moet Arizona nu wegwerken. 
 
 
Op het gebied van de interne en externe veiligheid 
staan we voor enorme uitdagingen, maar deze 
regering maakt haar beloften waar. Eindelijk zullen 
we de NAVO-norm van 2 % halen. Al zal er nog een 
nieuwe, moeilijke oefening komen wanneer die norm 
wordt herzien. 
 
Daarnaast investeert deze regering opnieuw in de 
veiligheidsdepartementen en maakt ze van een strikt 
asiel- en migratiebeleid een topprioriteit. Om de strijd 
tegen de georganiseerde drugscriminaliteit aan te 
gaan, zullen we de budgetten flexibel, gericht en 
efficiënt moeten inzetten. 
 
Ook op het vlak van justitie heeft Arizona een 
dramatische toestand geërfd, met overbevolkte 
gevangenissen en onhoudbare 
werkomstandigheden voor het 
gevangenispersoneel. Nu komen er eindelijk 
terechte maatregelen om die overbevolking aan te 
pakken, onder meer door criminelen in illegaal 
verblijf te repatriëren. Het paasakkoord focust op de 
mensen die hun straf al hebben uitgezeten, maar 
kunnen we daarnaast ook onderzoeken wie zijn straf 
in het land van herkomst zou kunnen uitzitten? 
 

01.03  Maaike De Vreese (N-VA): Plusieurs ténors 

de notre parti sont les auteurs de l'ouvrage 
Puinhopen van Vivaldi. Il appartient maintenant à 
l'Arizona d'évacuer ces décombres. 
 
En ce qui concerne la sécurité intérieure et 
extérieure, nous sommes confrontés à d'énormes 
défis mais ce gouvernement tient ses promesses. 
Nous allons enfin atteindre la norme de 2 % de 
l'OTAN. Toutefois, un nouvel exercice difficile nous 
attend lorsque cette norme sera revue. 
  
Par ailleurs, ce gouvernement investit de nouveau 
dans les départements de la sécurité et fait d'une 
politique d'asile et migratoire stricte l'une de ses 
priorités majeures. En matière de lutte contre la 
criminalité liée à la drogue, nous devrons utiliser les 
budgets de manière flexible, ciblée et efficace. 
 
L'Arizona a également hérité d'une situation 
dramatique en matière de justice, notamment la 
surpopulation carcérale et les conditions de travail 
intenables du personnel pénitentiaire. Des mesures 
justifiées sont enfin prises pour lutter contre cette 
surpopulation, notamment par le biais du 
rapatriement des criminels en séjour illégal. L'accord 
de Pâques se concentre sur les personnes qui ont 
déjà purgé leur peine mais pourrions-nous 
également examiner quels sont les détenus 
susceptibles de purger leur peine dans leur pays 
d'origine? 
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Werd het denkspoor al onderzocht om 
gevangeniscapaciteit in het buitenland te benutten? 
Zijn er ook plannen om onze strategische autonomie 
en weerbaarheid te versterken? 
 
Twee maanden na de eedaflegging komt deze 
regering reeds met crisismaatregelen om de 
instroom van migranten in te perken. Dat is 
noodzakelijk om te voorkomen dat dit jaar 50.000 
asielzoekers naar ons land zouden komen. Daarvoor 
moeten we strenge, maar realistische maatregelen 
nemen die de rechterlijke toets doorstaan en die ook 
bekendgemaakt worden in de herkomstlanden.  
 

La piste consistant à utiliser la capacité pénitentiaire 
à l'étranger a-t-elle déjà été étudiée? Est-il 
également prévu de renforcer notre autonomie 
stratégique et notre résilience? 
 
Deux mois après la prestation de serment, ce 
gouvernement annonce déjà des mesures anticrise 
visant à limiter l'afflux de migrants. Elles sont 
nécessaires pour prévenir l'entrée, cette année, de 
50 000 demandeurs d'asile dans notre pays. À cet 
effet, nous devons prendre des mesures strictes, 
mais réalistes, qui franchissent l'obstacle du contrôle 
juridictionnel et dont les pays d'origine doivent être 
informés. 
 

01.04  Barbara Pas (VB): Voor een regering die 

pretendeert haar cijfers op orde te willen hebben, 
vind ik het opmerkelijk dat we alleen nog maar een 
A4'tje met fouten bij de regeringsverklaring kregen, 
en verder niets. Ministers moeten bij hun 
beleidsverklaringen een budgettair kader geven, 
maar geen enkele heeft dat gedaan. We zouden dan 
budgettaire informatie bij de begroting krijgen, die 
dan maar over een jaar gaat, en bij gebrek aan beter 
keken we daar dan maar reikhalzend naar uit.  
 

01.04  Barbara Pas (VB): Pour un gouvernement 

qui prétend vouloir mettre de l'ordre dans ses 
chiffres, je m'étonne que nous n'ayons reçu rien 
d'autre, avec la déclaration gouvernementale, 
qu'une feuille A4 contenant des erreurs. Les 
ministres doivent assortir leurs exposés d'orientation 
politique d'un cadre budgétaire, mais aucun ne l'a 
fait. Nous devions donc recevoir ces informations 
avec le budget, dont l'horizon se limite toutefois à un 
an, mais que nous attendions avec impatience, faute 
de mieux. 
 

De deadline voor de beleidsnota's bij de begroting 
was 11 april en we kregen er welgeteld drie: 
Administratieve Vereenvoudiging, Begroting en 
Mobiliteit. Ik overdrijf dus niet als ik van een 
financieel rookgordijn spreek. Collega Ronse heeft 
het lyrisch over een fenomenaal paasakkoord, maar 
daar hangt dat rookgordijn dus voor.  
 
 
We zullen eindelijk de 2 %-norm halen voor de 
defensie-uitgaven. Het is kort door de bocht om de 
vivaldiregering de defensiepuinhoop te verwijten, 
want er wordt al veel langer bespaard op Defensie 
en het dieptepunt was onder N-VA-
minister Vandeput. Het is goed dat we de norm 
zullen halen, maar helaas zal het niet op structurele 
wijze gebeuren. Klopt wat we in de pers lezen, dat 
heel wat normale uitgaven nu een militair jasje 
zouden krijgen waardoor ze kunnen tellen als 
defensie-uitgaven?  
 
 
 
In dit paasakkoord is de politieke moed helaas niet 
herrezen. Er is geen sprake van structurele 
financiering en hervorming, maar dat kan natuurlijk 
niet zonder de institutionele hervorming die u weigert 
door te voeren.  
 
 

La date limite pour le dépôt des notes de politique 
générale et du budget était le 11 avril. Or, nous en 
avons reçu trois en tout: Simplification 
administrative, Budget et Mobilité. Je n'exagère donc 
pas en parlant d'un écran de fumée financier. Mon 
collègue Axel Ronse qualifie avec lyrisme l'accord de 
Pâques de phénoménal, mais devant cet accord a 
été tiré l’écran de fumée dont je parle.  
 
Nous allons enfin atteindre la norme fixée à 2 % pour 
les dépenses de défense. Accuser le gouvernement 
Vivaldi d'être responsable du désastre financier de 
la défense est un énorme raccourci. La Défense fait 
l'objet de coupes budgétaires depuis bien plus 
longtemps et on a touché le fond sous le ministre 
N-VA Vandeput. Atteindre l'objectif de 2 % est une 
bonne chose. Malheureusement, nous ne 
l’atteindrons pas de façon structurelle. Est-il exact, 
comme le prétend la presse, qu'un grand nombre de 
dépenses "normales" vont être redéfinies afin de 
pouvoir être considérées comme des dépenses de 
défense?  
 
Cet accord de Pâques ne symbolise pas la 
résurrection du courage politique. Il n'y est question 
ni de financements structurels ni de réformes, mais 
ces changements ne peuvent évidemment pas se 
faire sans la réforme institutionnelle que vous 
refusez de mettre en œuvre.  
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Over de pensioenhervorming bleef het stil. Die is pas 
voor het najaar en blijkbaar stelt Vooruit extra eisen. 
Er is nog geen budgettair kader en de premier stoelt 
die hervorming dus nog steeds op hypotheses.  
 

La réforme des pensions est passée sous silence. 
Elle n'est prévue que pour l'automne, et il semble 
que Vooruit pose des exigences supplémentaires. Il 
n'existe aucun cadre budgétaire, et le premier 
ministre fonde dès lors toujours cette réforme sur 
des hypothèses. 
 

Wat vindt u ervan dat een coalitiepartner 80 dagen 
na het sluiten van het regeerakkoord met extra eisen 
komt aanzetten?  
 
 
De korte passage over asiel bevatte enkele 
maatregelen om de instroom te beperken en 
daarmee gaan we er niet geraken. Zal deze regering 
echt niets aan de uitstroom doen en Justitie verder 
laten verzuipen?  
 
De enigen die via dit akkoord zijn verrezen zijn 
Vivaldi, Verhofstadt en De Croo in de vorm van extra 
leningen, lucky shots en eenmalige inkomsten. De 
staatsschuld neemt nog toe en dat wilt u oplossen in 
2029. Wie dacht u daarmee in het ootje te kunnen 
nemen?  
 

Que pensez-vous de l’attitude d'un partenaire de la 
coalition qui présente des exigences 
supplémentaires 80 jours après la conclusion de 
l'accord de gouvernement? 
 
Le bref passage sur l'asile contenait quelques 
mesures visant à limiter l'afflux, qui sont 
insuffisantes. Le gouvernement va-t-il vraiment 
rester les bras croisés face à l'afflux de migrants et 
laissera-t-il la Justice se noyer? 
 
Les seuls à avoir été ressuscités par le biais de cet 
accord sont la Vivaldi, Verhofstadt et De Croo sous 
la forme d'emprunts supplémentaires, d'aubaines et 
de recettes ponctuelles. Cela se traduira par une 
nouvelle augmentation de la dette publique, à 
laquelle vous comptez remédier en 2029. Qui 
pensiez-vous pouvoir mener en bateau de cette 
manière? 
 

01.05  Annick Ponthier (VB): Wij beschikken niet 

over een budgettair kader, ook niet voor defensie. 
Vlaams Belang pleit al jaren voor de 2 %-norm. Het 
is goed dat we die zullen halen, maar de financiering 
lijkt voorlopig een luchtkasteel. Mevrouw De Vreese 
vindt die norm halen een enorme prestatie, maar op 
de volgende NAVO-top in juni zal de euforie snel 
voorbij zijn, want de te halen norm zal er worden 
opgetrokken.  
 
Hoe wil u de uitgaven voor defensie in de toekomst 
structureel onderbouwen? Volgens de MR zou deze 
regering nooit nieuwe belastingen heffen. U kijkt 
naar de deelstaten, meer bepaald naar de Vlaamse 
kilometerheffing, en dat betekent dat het weer de 
Vlaming is die zal moeten betalen. Klopt dat?  
 

01.05  Annick Ponthier (VB): Nous ne possédons 

pas de cadre budgétaire, pas même pour la défense. 
Le Vlaams Belang prône depuis longtemps la norme 
des 2 %. Il est positif que nous allons l'atteindre, 
mais son financement semble pour l'instant 
utopique. Mme De Vreese parle d’une grande 
réussite, mais l'euphorie retombera rapidement en 
juin, lors du prochain sommet de l'OTAN, puisque la 
norme à atteindre y sera revue à la hausse.  
 
Comment comptez-vous soutenir structurellement 
les dépenses pour la défense à l'avenir? D'après le 
MR, ce gouvernement ne prélèvera jamais de 
nouveaux impôts. Vous vous tournez vers les entités 
fédérées, en particulier vers la taxe kilométrique 
flamande, ce qui signifie que les Flamands devront 
une nouvelle fois y aller de leur poche. Est-ce exact?  
 

01.06  Francesca Van Belleghem (VB): In 2024 

telden we 50.000 gezinsmigranten, 
40.000 asielmigranten en bijna 5.000 regularisaties 
van illegalen. Die toestroom moet voor 80 % van de 
Vlamingen stoppen. U neemt een pakket snelle 
maatregelen en u werkt verder aan een 
langetermijnoplossing. Over snelle 
crisismaatregelen heb ik een boek geschreven met 
106 mogelijke voorstellen, gebaseerd op wat 
Zweden al 2 jaar doet. En dat werkt. Beter nog is dat 
u gaat aankloppen bij mevrouw von der Leyen en 
artikel 72 van het EU-werkingsverdrag inroept. Door 
massa-immigratie zijn onze openbare orde en 

01.06  Francesca Van Belleghem (VB): En 2024, 

50 000 étrangers sont arrivés dans le cadre du 
regroupement familial, 40 000 autres ont demandé 
l'asile et près de 5 000 personnes en séjour illégal 
ont été régularisées. Pour 80 % des Flamands, cet 
afflux doit cesser. Vous instaurez un paquet de 
mesures rapides tout en peaufinant une solution à 
long terme. En ce qui concerne les mesures de crise 
pouvant être prises rapidement, j'ai écrit un livre 
contenant 106 propositions fondées sur les 
initiatives prises par la Suède depuis deux ans. Ces 
stratégies fonctionnent. Mais il serait encore 
préférable de vous adresser à Mme von der Leyen 
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nationale veiligheid in gevaar. Daarom hebben wij nu 
een asiel- en gezinsherenigingsstop nodig. Het 
paasakkoord bevat echter geen maatregelen in die 
zin. Wilt u dit alsnog doen?  
 

en invoquant l'article 72 du Traité sur le 
fonctionnement de l'Union européenne. 
L'immigration de masse met en danger notre ordre 
public et notre sécurité nationale. Nous avons dès 
lors besoin d'un gel de l'asile et du regroupement 
familial. L'accord de Pâques ne comprend 
cependant aucune mesure en ce sens. Allez-vous 
tout de même prendre de telles initiatives? 
 

01.07  Catherine Delcourt (MR): De MR is 

verheugd over dit historische akkoord en stelt met 
genoegen vast dat de beperking van de 
werkloosheid in de tijd onder zijn impuls zijn beslag 
krijgt. Met dit speerpunt van het akkoord zetten we 
een kentering in waarmee we onze economie 
kunnen versterken en tezelfdertijd ons sociaal model 
kunnen beschermen. De hervorming moet mensen 
ertoe aanmoedigen om opnieuw aan de slag te gaan 
en de actoren die betrokken zijn bij de 
herinschakeling van langdurig werklozen 
responsabiliseren. 
 
Tegen 2029 is er een investering van een 
miljard euro gepland om de bedrijven te 
ondersteunen. Zo willen we aanwervingen 
aanmoedigen en het concurrentievermogen 
versterken. Op fiscaal vlak worden er gerichte 
maatregelen genomen om investeringen te 
ondersteunen, werken aan te moedigen en de 
ecologische transitie te ondersteunen. Om de 
zelfstandigen weerbaarder te maken wordt hun 
belastingkrediet verhoogd als ze in hun eigen 
vermogen investeren. 
 
Om de toegang tot een duurzame en energiezuinige 
woning te bevorderen wordt het btw-tarief voor sloop 
en heropbouw van de hoofdwoning verlaagd tot 6 %. 
Om een schone mobiliteit te bevorderen wordt de 
fiscale aftrekbaarheid van de meest ecologische 
hybride voertuigen verlengd tot in 2027. Het 
inkomensplafond voor flexi-jobs wordt opgetrokken 
tot 18.000 euro per jaar. Daarnaast zullen studenten 
meer kunnen werken, aangezien het 
inkomensplafond dat bepaalt of ze fiscaal ten laste 
blijven eveneens wordt opgetrokken. 
 

01.07  Catherine Delcourt (MR): Le MR se réjouit 

de cet accord historique et se félicite de voir aboutir, 
sous son impulsion, la limitation du chômage dans le 
temps. Cette mesure-phare, qui marque un tournant, 
permettra de renforcer notre économie tout en 
protégeant notre modèle social. La réforme vise à 
encourager le retour à l'emploi et à responsabiliser 
les acteurs impliqués dans la réintégration des 
chômeurs de longue durée.  
 
 
 
 
Pour soutenir les entreprises, un investissement 
d'un milliard d'euros est prévu à l'horizon 2029, afin 
de stimuler l'embauche et renforcer la compétitivité. 
Sur le plan fiscal, des mesures ciblées visent à 
soutenir l'investissement, encourager le travail et 
accompagner la transition écologique. Afin de 
renforcer la résilience des indépendants, le crédit 
d'impôt est renforcé lorsqu'ils investissent dans leurs 
fonds propres. 
 
 
 
Afin de favoriser l'accès à un logement durable et 
performant, le taux de la TVA est ramené à 6 % pour 
les projets de démolition-reconstruction destinés aux 
habitations principales. Afin de favoriser une mobilité 
propre, la déductibilité fiscale des voitures hybrides 
les plus écologiques est prolongée jusqu'en 2027. Le 
plafond de revenus des flexi-jobs est porté à 
18 000 euros par an, tandis que le relèvement du 
plafond des revenus autorisés pour rester 
fiscalement à charge permettra aux étudiants de 
travailler davantage. 
 

Veiligheid is een absolute prioriteit. Het paasakkoord 
voorziet in de beveiliging van de nucleaire sites door 
militairen, waardoor politieagenten opnieuw op hun 
kerntaken kunnen focussen. De extra enveloppe van 
1,2 miljard euro voor de veiligheidsdepartementen 
voorziet in een extra budget van 1 miljard euro voor 
de hele legislatuur. Het zou interessant zijn te 
vernemen waaraan dat geld besteed zal worden. 
 
Ik vestig de aandacht op enkele heel belangrijke 
maatregelen, zoals de verruiming van het verlies van 
de Belgische nationaliteit door vervallenverklaring of 

La sécurité est une priorité absolue; l'accord de 
Pâques prévoit la sécurisation des sites nucléaires 
par des militaires pour recentrer les policiers sur 
leurs tâches essentielles. L'enveloppe 
supplémentaire de 1,2 milliard d'euros pour les 
départements prévoit une enveloppe d'un milliard 
supplémentaire pour toute la législature. Il serait 
intéressant d'en connaître l'affectation. 
 
Je souligne des mesures primordiales comme la 
déchéance élargie de nationalité ou l'alourdissement 
des peines pour trafic de drogue, d'armes, de 
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de strengere straffen voor drugs- en illegale 
wapenhandel, witwasserij en georganiseerde 
misdaad. 
 
Ik onthoud verder de 150 miljoen euro om de 
overbevolking van de gevangenissen aan te pakken, 
de strengere voorwaarden voor gezinshereniging en 
het enkel nog verlenen van basishulp, zodat België 
niet langer de zwakke Europese schakel op 
migratievlak is. 
 
De verhoging van de defensie-uitgaven tot 2 % van 
het bbp is van essentieel belang voor onze 
soevereiniteit en de collectieve veiligheid van de 
NAVO en bevestigt onze betrouwbaarheid op het 
internationale toneel. 
 
We verwelkomen de ambitieuze programmawet en 
de al even ambitieuze stevige fiscale maatregelen. 
Het btw-tarief wordt naar 6 % verlaagd. Komen er 
overgangsmaatregelen wat betreft de verhoging van 
de btw voor verwarmingsketels en de verlaging van 
de btw tot 6 % voor sloop en wederopbouw, zodat 
contracten die vóór 1 juli 2025 gesloten werden, 
worden veiliggesteld? 
 
Zal de datum die bepalend is voor de toepassing van 
het tarief in regelgeving verduidelijkt worden? 
 

blanchiment d'argent et de criminalité organisée. 
 
 
 
Je retiens les 150 millions d'euros pour gérer la 
surpopulation carcérale, les conditions plus strictes 
du regroupement familial et le recentrage de l'aide 
sur l'essentiel pour ne plus faire de la Belgique le 
maillon faible européen en matière migratoire. 
 
 
Le renforcement des dépenses de défense à 2 % du 
PIB est essentiel pour notre souveraineté et la 
sécurité collective de l'OTAN et confirme notre 
fiabilité internationale. 
 
 
On salue l'ambition de la loi-programme et des 
mesures fiscales fortes. Il y a la baisse du taux de 
TVA à 6 %. Y a-t-il des mesures transitoires pour la 
hausse de la TVA sur les chaudières et la baisse des 
6 % démolition-construction, afin de sécuriser les 
contrats établis avant le 1er juillet 2025? 
 
 
 
Un texte réglementaire précisera-t-il la date 
déterminant l'application du taux? 
 

Hoe zal de 1,2 miljard euro voor Justitie verdeeld 
worden? Minister Verlinden laat weten dat er 
modulaire units aangekocht zullen worden: kunt u 
dat nader toelichten?  
 
De magistraten hebben hun ongenoegen geuit over 
het personeelstekort en over wat zij als aanvallen op 
hun pensioen beschouwen. Hoe zult u die cruciale 
functie op korte termijn weer aantrekkelijker maken?  
 
 
Hoe staat u tegenover de controles op ziektebriefjes 
in het kader van de re-integratie van langdurig zieken 
op de arbeidsmarkt? Zijn die controles toereikend? 
Zullen er middelen bijkomen om de controles op te 
voeren, wanneer er op 1 juli wordt overgeschakeld 
op elektronische medische attesten? 
 
De werkloosheidsuitkering wordt omgevormd tot een 
verzekeringsstelsel: die maatregel valt toe te 
juichen. Uw regering heeft ervoor gekozen om het 
kunstenaarsstatuut voorlopig te behouden. Hoe zult 
u misbruik tegengaan?  
 
Ook de verhoging van de inkomensgrens voor flexi-
jobs juichen we toe. Zult u het systeem van de flexi-
jobs meteen ook uitbreiden naar alle sectoren? 
 
Mijn partij steunt de vooruitgang die u boekt op het 

Comment sera réparti le 1,2 milliard d'euros pour la 
Justice? Mme Verlinden annonce l'achat de 
modules cellulaires: pouvez-vous en dire plus? 
 
 
Les magistrats ont manifesté leur mécontentement 
face au manque de personnel et à ce qu'ils 
considèrent comme des atteintes à leurs pensions. 
Comment redorerez-vous à court terme cette 
fonction essentielle? 
 
Concernant le retour au travail des malades de 
longue durée, que pensez-vous des contrôles des 
certificats médicaux? Sont-ils suffisants? Lors du 
passage aux certificats électroniques le 1er juillet, y 
aura-t-il des moyens supplémentaires pour renforcer 
les contrôles? 
 
Les allocations de chômage passent à un système 
assurantiel: on peut applaudir cette mesure. Votre 
gouvernement a choisi de maintenir en l'état, pour 
l'instant, le statut des artistes. Comment lutterez-
vous contre les abus? 
 
Le plafond des flexi-jobs est relevé: nous 
applaudissons également. Étendrez-vous les flexi-
jobs à tous les secteurs dès maintenant? 
 
Mon parti soutient l'avancée que vous réalisez pour 
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stuk van de pensioenen voor de zelfstandigen. 
Vanaf 1 juli kunnen zelfstandigen die doorwerken na 
de wettelijke pensioenleeftijd bijkomende rechten 
opbouwen. 
 

la pension des indépendants. Dès le 1er juillet, les 
indépendants qui travaillent au-delà de l'âge légal de 
la pension pourront se constituer des droits 
supplémentaires. 
 

Degenen die de voorkeur geven aan het huidige 
systeem met een verminderde bijdrage kunnen daar 
nog altijd voor kiezen, maar zonder nieuwe rechten. 
Zelfstandigen die langer willen doorwerken, zullen 
rechten opbouwen. Hoeveel zelfstandigen zouden in 
aanmerking kunnen komen voor dat systeem?  
 

Ceux qui préfèrent le régime actuel à cotisation 
réduite le conserveront sans droits nouveaux. Les 
indépendants souhaitant travailler plus tard se 
constitueront des droits. Combien pourraient 
bénéficier du système? 
 

01.08  Pierre-Yves Dermagne (PS): Ik deel de 

euforie van de meerderheid niet. Het paasakkoord, 
waarin een deel van het regeerakkoord is omgezet, 
is inderdaad historisch, want 95 % van de 
inspanning wordt gedragen door de middenklasse; 
dat is ongezien! U maakt de middenklasse armer 
met een belastingverhoging als gevolg van de 
verminderde aftrek voor giften aan verenigingen en 
voor alimentatie, de btw-verhoging op stookolie- of 
gasketels en andere maatregelen.  
 
 
De middenklasse, werknemers, gepensioneerden 
en langdurig zieken zullen er financieel op 
achteruitgaan, terwijl de 5 % rijksten gespaard zullen 
worden, net als de multinationals en de banksector.  
 

01.08  Pierre-Yves Dermagne (PS): Je ne partage 

pas l'euphorie de la majorité. L'accord de Pâques, 
transposition d'une partie de l'accord de 
gouvernement, est historique car 95 % de l'effort 
seront supportés par la classe moyenne; c'est du 
jamais vu! Vous allez la précariser avec une 
augmentation de la fiscalité due à la déductibilité 
réduite pour les dons aux associations et pour les 
pensions alimentaires, à la hausse de la TVA sur les 
chaudières à mazout ou au gaz et à d'autres 
mesures. 
 
La classe moyenne, les travailleurs, les pensionnés 
et les malades de longue durée s'affaibliront alors 
que les 5 % les plus riches seront épargnés comme 
les multinationales et le secteur bancaire. 
 

U ondergraaft de automatische indexering. U 
verlaagt de uitgaven voor de gezondheidszorg, 
terwijl bepaalde partijen uit uw coalitie beloofd 
hadden om zelfs verder te gaan dan de groeinorm. 
U schaft het SWT-stelsel af in deze 
socio-economisch zware tijden – denk maar aan 
Cora of Audi Vorst. U verhoogt de btw op de 
installatie van gas- en stookolieketels. Door het 
overlevingspensioen af te schaffen doet u bovendien 
de ongelijkheid toenemen, ten koste van de 
vrouwen. 
 
De meerwaardebelasting wordt weggemoffeld in uw 
akkoord, ook al zit Vooruit in uw coalitie. Dat 
verbaast ons niet, aangezien u 95 % van de 
inspanning op de middenklasse afwentelt en u de 
meest gegoeden de dans laat ontspringen. 
 
In deze impressionistische regering voert de flou 
artistique de boventoon. We kennen nog steeds het 
begrotingstraject niet. U grijpt de geopolitieke 
context aan als excuus om het budgettaire 
engagement en de budgettaire geloofwaardigheid 
van uw regering vooruit te schuiven. Het is vaagheid 
troef als het gaat over de financiering van Defensie 
en over een hele reeks maatregelen. Deze regering 
slaat de plank mis met haar maatregelen inzake 
economie en concurrentievermogen, en de 
werkgeversorganisaties reageren nogal 

Vous écornez l'indexation automatique. Vous 
définancez les soins de santé, alors que certains 
partis de votre coalition avaient promis d'aller au-
delà même de la norme de croissance. Vous 
supprimez les prépensions, dans un contexte 
socioéconomique lourd – pensons à Cora ou à Audi 
Forest. Vous augmentez la TVA sur l'installation des 
chaudières à gaz ou à mazout. Et, avec la 
suppression de la pension de survie, vous 
accroissez les inégalités au détriment des femmes.  
 
 
Dans votre accord, la taxation des plus-values passe 
à l'as, malgré la présence de Vooruit dans votre 
coalition. Cela ne nous surprend pas puisque vous 
faites peser 95 % de l'effort sur les classes 
moyennes, tout en épargnant les plus favorisés.  
 
Dans ce gouvernement impressionniste, c'est le flou 
artistique qui prévaut. On ignore toujours la 
trajectoire budgétaire. Vous vous servez du contexte 
géopolitique pour repousser l'engagement et la 
crédibilité budgétaires de votre gouvernement. Du 
flou au niveau du financement de la Défense, et sur 
une série de mesures. Un gouvernement dont les 
mesures en matière d'économie et de compétitivité 
tirent à côté, et dont la réduction linéaire des 
cotisations sociales rend les fédérations patronales 
assez circonspectes.  
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terughoudend op de lineaire beperking van de 
sociale bijdragen. 
 

 

Met dit akkoord worden de beloftes die tijdens de 
verkiezingscampagne gemaakt werden tot de 
prullenmand veroordeeld, of het nu gaat over de 
500 euro netto extra die de werknemers zouden 
krijgen of over de groeinorm in de gezondheidszorg. 
Het is een historisch akkoord wegens de 
wanverhoudingen die erdoor ontstaan, maar het laat 
vele stakeholders in het ongewisse. We spreken 
elkaar weer over enkele weken, wanneer de 
begrotingstabellen en beleidsnota's beschikbaar 
zullen zijn!  
 

Cet accord jette à la poubelle les promesses faites 
pendant la campagne électorale, qu'il s'agisse de 
l'augmentation de 500 euros nets pour les 
travailleurs ou de la norme de croissance des soins 
de santé. L'accord est historique pour ses 
déséquilibres, mais il laisse de nombreux acteurs 
dans le flou. Rendez-vous dans quelques semaines, 
lorsque les tableaux budgétaires et les notes de 
politique générale seront disponibles! 
 

01.09  Philippe Courard (PS): Wat defensie betreft, 

geeft de eerste minister toe dat de financiering nog 
niet rond is. Dat is zorgwekkend. Wij zijn het met u 
eens wat de doelstelling van 2 % van het bbp betreft, 
maar in de meerderheid heerst er onenigheid over 
de manier waarop die doelstelling bereikt moet 
worden. Waar zult u dat geld gaan halen? De 
Spaanse eerste minister heeft verklaard dat hij noch 
aan de belastingen noch aan de sociale uitgaven 
zou raken en dat hij het overheidstekort niet zou 
doen stijgen. Ik zal de heer Francken vragen stellen 
over zijn voornemen om F-35's te kopen. Het lijken 
mij veeleer mirages te zijn! 
 

01.09  Philippe Courard (PS): En défense, le 

premier ministre admet qu'il faut encore chercher le 
financement. C'est inquiétant. Nous vous rejoignons 
sur l'objectif de 2 % du PIB, mais la majorité est en 
désaccord sur la manière de l'atteindre. Où allez-
vous trouver cet argent? Le premier ministre 
espagnol a affirmé qu'il ne toucherait ni aux impôts 
ni aux dépenses sociales et qu'il n'augmenterait pas 
le déficit public. Je vais interroger M. Francken sur 
sa volonté affichée d'acheter des F-35. Cela 
ressemble à des mirages! 
 

01.10  Caroline Désir (PS): In het akkoord staat dat 

de indexering van de sociale uitkeringen en van de 
ambtenarenlonen met een à twee maanden 
vertraging toegepast zal worden. In februari 
kondigde u aan dat er over de hele legislatuur een 
inspanning van 956 miljoen euro gedaan zou 
moeten worden. Welke sociale uitkeringen worden 
hierdoor getroffen?  
 
In tegenstelling tot wat er beweerd werd, zet u wel 
degelijk de aanval in op de automatische indexering. 
Door meer bepaald de indexering van de hoogste 
overheidspensioenen te beperken, ondermijnt u de 
aantrekkelijkheid en de specificiteit van bepaalde 
loopbanen, met name die van magistraat en 
onderzoeker. Bovendien wilt u de meest kwetsbaren 
door de uitgestelde indexering met een 
inkomstenverlies opzadelen. Hebt u een raming 
gemaakt van de ontvangstenderving die door dit 
uitstel teweeggebracht kan worden op het vlak van 
de sociale bijdragen en de bedrijfsvoorheffing?  
 

01.10  Caroline Désir (PS): L'accord prévoit le 

report d'un ou deux mois de l'indexation des 
prestations sociales et des traitements des 
fonctionnaires. En février, vous annonciez 
956 millions d'euros d'efforts sur l'ensemble de la 
législature. Quelles prestations sociales sont 
concernées?  
 
 
Contrairement à ce qui avait été prétendu, vous vous 
attaquez bien à l'indexation automatique. En limitant 
notamment celle des plus hautes pensions 
publiques, vous menacez l'attractivité et la spécificité 
de certaines carrières, de magistrats ou de 
chercheurs. En outre, vous comptez faire perdre des 
revenus aux plus fragiles. Avez-vous estimé la perte 
de recettes que ce report peut engendrer pour les 
cotisations sociales et le précompte professionnel? 
 

01.11  Marie Meunier (PS): Ik zal niet ingaan op uw 

triomfantelijke aankondiging dat er in januari 
100.000 personen uitgesloten dreigen te worden van 
het recht op een werkloosheidsuitkering.  
 
Hoe zullen die mensen toegeleid worden naar werk? 
Hoe kunnen de OCMW's hen praktisch opvangen en 

01.11  Marie Meunier (PS): Passons votre annonce 

victorieuse de l'exclusion de 100 000 personnes du 
chômage dès janvier. 
  
 
Comment les accompagnera-t-on pour qu'elles 
retrouvent un emploi? Comment les CPAS pourront-
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verder helpen gezien het tekort aan maatschappelijk 
assistenten? Hoe zult u die instellingen helpen?  
 

ils matériellement les recevoir et les aider, sachant 
qu'on manque d'assistants sociaux? Comment 
aiderez-vous ces institutions? 
 

01.12  Raoul Hedebouw (PVDA-PTB) 

(Nederlands): U hebt jarenlang in alle politieke 
debatten en in uw verkiezingscampagne verkondigd 
dat er geen alternatief was, dat er geen geld meer 
was en dat de begroting in orde moest zijn. Er was 
geen geld voor de gepensioneerden, de langdurig 
zieken en de openbare diensten, Nu vindt u in 
5 minuten 4 miljard euro voor defensie. U haalt het 
geld bij de gepensioneerden, terwijl de Belgische 
pensioenen al heel laag zijn in vergelijking met de 
buurlanden. Het is onvoorstelbaar dat Vooruit bereid 
is om de indexering van de pensioenen en van de 
ambtenarenlonen drie maanden uit te stellen. Het is 
niet duidelijk hoe het zit met de maluspensioenen. U 
legt tegenstrijdige verklaringen af in interviews. 
Worden ziekteperiodes en technische werkloosheid 
meegerekend voor de malus? 
 
 
 
 
Er is eindelijk een blokkering in de regering. Vooruit 
blokkeert de pensioenhervorming als men niet aan 
de privileges van de politici raakt. De PVDA klaagt 
die privileges al maanden aan.  
 

01.12  Raoul Hedebouw (PVDA-PTB) (en 

néerlandais): Des années durant, vous avez 
proclamé dans tous les débats politiques et au cours 
de votre campagne électorale qu'il n'existait pas de 
solution de substitution, que l'argent faisait défaut et 
qu'il convenait de mettre le budget en ordre. Il n'y 
avait pas d'argent pour les pensionnés, les malades 
de longue durée et les services publics. À présent, 
vous trouvez 4 milliards d'euros pour la défense en 
cinq minutes. Vous prenez de l'argent chez les 
pensionnés, alors que les pensions belges sont déjà 
très faibles par rapport aux pays voisins. Il est 
inconcevable que Vooruit soit disposé à reporter de 
trois mois l'indexation des pensions et des 
traitements des fonctionnaires. L'on ne sait pas 
exactement ce qu'il en est des malus de pension. 
Vous faites des déclarations contradictoires pendant 
les interviews. Les périodes de maladie et le 
chômage technique seront-ils pris en compte dans le 
calcul de ce malus? 
 
L'on assiste enfin à un blocage au sein du 
gouvernement. Vooruit bloquera la réforme des 
pensions si l'on ne touche pas aux privilèges des 
hommes et des femmes politiques. Cela fait des 
mois que le PTB dénonce ces privilèges. 
 

Hebt u nog wel een akkoord rond de pensioenen? 
 
Voor de PVDA kan het niet dat er in het paasakkoord 
miljarden voor de wapenindustrie gezocht worden bij 
de pensioenen, bij de langdurig zieken en bij de 
werklozen. 
 

Avez-vous encore un accord sur les pensions? 
 
Pour le PTB, il est inadmissible que l’accord de 
Pâques prévoie de chercher des milliards pour 
l'industrie de l'armement dans les pensions, chez les 
malades de longue durée et chez les chômeurs. 
 

(Frans) De vraag is wat u met deze miljarden zult 
doen. De teerling lijkt geworpen: er zullen 
Amerikaanse F-35's mee aangekocht worden. Al 
weken horen we dat Europa op zijn eigen benen 
moet staan. Nu zullen we echter een vliegtuig kopen 
dat de Amerikanen kunnen verhinderen op te stijgen 
– het volstaat dat de computerupdates niet meer aan 
Defensie doorgegeven worden. 
 
Wat de werkloosheid betreft, zal men 100.000 
werklozen uitsluiten. Echt iets om trots op te zijn! Wat 
zal er van deze mensen terechtkomen? Een derde 
zal van de radar verdwijnen, een derde zal bij het 
OCMW moeten aankloppen! Wat zal dit oplossen? 
Zoals u weet, zijn de OCMW's niet beter uitgerust 
dan Forem en de RVA om mensen terug aan het 
werk te krijgen! En dat is ook niet hun taak. Uw enige 
wens is om mensen uit te sluiten en ze om 
budgettaire redenen in de armoede te storten. Als 
mensen in de armoede belanden, denken ze alleen 

(En français) La question est: qu'allez-vous faire de 
ces milliards? Cela semble décidé: acheter des F-35 
américains. Pendant des semaines, nous avons 
entendu que l'Europe devait être autonome. Mais 
nous allons acheter un avion dont les Américains 
peuvent empêcher le décollage – il suffit que 
l’update informatique ne soit plus transmis à la 
Défense belge. 
 
Au niveau du chômage, on va exclure 
100 000 travailleurs sans emploi. Quelle fierté! Que 
vont devenir ces gens-là? Un tiers dans la nature, un 
tiers au CPAS! Qu'aura-t-on résolu ainsi? Les CPAS, 
vous le savez, ne sont pas mieux outillés que le 
Forem et l’ONEM pour remettre les gens au travail! 
Et ce n'est pas leur rôle. Votre seule volonté est 
d'exclure des gens, de les pousser dans la misère, 
pour des raisons budgétaires. Dans la misère, les 
gens ne pensent qu'à survivre, pas à chercher un 
boulot. Les études internationales le montrent. 
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maar aan overleven, niet aan werk zoeken, zoals uit 
internationale studies blijkt. 
 

 

(Nederlands) U beweert dat de pensioenen niet 
meer betaalbaar zijn. Hoe valt dat te rijmen met de 
beslissing van een week geleden om 1 miljard euro 
minder sociale bijdragen in de pensioenkas te 
storten? Jarenlang gaat u 16 miljard euro uit de 
sociale zekerheid halen, met heel veel kortingen. Dat 
zal de pensioenproblematiek niet oplossen.  
 

(En néerlandais) Vous prétendez que les pensions 
ne sont plus payables. Comment concilier cette 
affirmation avec la décision prise il y a une semaine 
de verser un milliard d'euros de cotisations sociales 
en moins dans la caisse des pensions? Pendant des 
années, vous allez retirer 16 milliards d'euros de la 
sécurité sociale, avec de très nombreuses 
réductions. Ce n’est pas comme ça que vous 
résoudrez le problème des pensions. 
 

(Frans) Belastingfraude wordt bestreden met een 
vijfde EBA. De eenmalige bevrijdende aangifte werd 
destijds bedacht door Didier Reynders en wordt in 
principe maar één keer toegepast, zoals de naam 
van het mechanisme aangeeft. Nu zitten we 
ondertussen aan de vijfde editie. Het is dus eigenlijk 
een permanente bevrijdende aangifte! 
 
Kleine zelfstandigen worden getrakteerd op fiscale 
en btw-controles, terwijl de grote fraudeurs het op 
een akkoordje gooien met de fiscus! Men meet hier 
overduidelijk met twee maten. Helpt de MR de kleine 
zelfstandigen met zulke maatregelen?  
 
De hele verkiezingscampagne lang beloofde de MR 
een verschil van 500 euro in koopkracht. Daar komt 
niets van terecht in dit akkoord. De heer Bouchez 
heeft gelogen. Er zou gesnoeid worden in de 
werkloosheidsuitkeringen en werklozen zouden in 
de armoede worden geduwd. Maar de mensen die 
een baan hebben? Niks! Dat is een leugen! Met hun 
loon van 11.000 euro per maand hoeven ministers 
zich geen zorgen te maken, maar voor langdurig 
zieken is het een heel ander verhaal! 
 

(En français) La chasse contre la fraude fiscale est 
une cinquième DLU. Comme son nom l'indique, la 
déclaration libératoire unique, conçue en son temps 
par Didier Reynders, signifie qu'elle n'a lieu qu'une 
seule fois. Or, on en est déjà à la cinquième édition. 
En fait, elle est permanente!  
 
 
Le petit indépendant a droit au contrôle fiscal et TVA 
alors que le grand fraudeur s'arrange avec le fisc! 
C'est le "deux poids, deux mesures" absolu. Le MR 
aide-t-il les petits avec de telles mesures? 
 
 
Pendant toute la campagne électorale, le MR a 
promis 500 euros de différence de pouvoir d'achat. 
Or il n'y a rien dans cet accord! M. Bouchez a menti. 
On allait diminuer les allocations de chômage et 
pousser les chômeurs dans la misère. Mais les 
travailleurs qui ont un emploi? Rien! C'est un 
mensonge! Les ministres, avec un salaire de 
11 000 euros par mois, sont tranquilles, mais pour 
les malades de longue durée, c'est autre chose! 
 

(Nederlands) Het is onbegrijpelijk dat cd&v en 
Vooruit instemmen met een kliklijn waarmee 
werkgevers dokters en ziekenfondsen onder druk 
kunnen zetten om mensen gedwongen terug aan het 
werk te zetten. Jullie moeten terugkomen op het 
paasakkoord. Het heeft niets met sociale politiek te 
maken. Het zijn koude, budgettaire maatregelen om 
de militaire uitgaven op te krikken. Die gaan 
helemaal geen vrede brengen, maar oorlog. Wie 
oorlog voorbereidt, krijgt oorlog.  
 

(En néerlandais) Il est incompréhensible que le cd&v 
et Vooruit approuvent la mise en place d’une ligne 
téléphonique de dénonciation par le biais de laquelle 
les employeurs peuvent exercer des pressions sur 
les médecins et les mutualités afin de les forcer à 
remettre des personnes au travail. Vous devez 
revenir sur l'accord de Pâques. On est loin d'une 
politique sociale. Il s'agit de mesures purement 
budgétaires visant à doper les dépenses militaires. 
Elles n’apporteront pas la paix, mais la guerre. Celui 
qui prépare la guerre, aura la guerre. 
 

01.13  Aurore Tourneur (Les Engagés): Na drie 

maanden is er een eerste akkoord bereikt: de 
ministers werken en wanneer ze het onderling niet 
eens zijn, vinden ze oplossingen. Dat is de taak die 
de burger ons heeft toevertrouwd.  
 
Er wordt meer geïnvesteerd in Volksgezondheid met 
een groeinorm van 2,5 % in 2025, waarvoor is 

01.13  Aurore Tourneur (Les Engagés): Nous 

avons un premier accord après trois mois; les 
ministres travaillent et quand ils ne sont pas d'accord 
entre eux, trouvent des solutions. C'est bien la 
mission qui nous a été confiée par le citoyen. 
 
Il y a un réinvestissement dans la Santé avec une 
norme de croissance de 2,5 % en 2025 et assurée 
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vastgelegd dat ze in 2029 3 % zal bedragen met 
4 miljard euro extra boven op de inflatie. Werken 
wordt beter beloond en de sociale zekerheid wordt 
bestendigd met een beperking van de 
werkloosheidsuitkeringen tot twee jaar en een 
verhoging van de uitkeringen gedurende de eerste 
zes maanden. Het kunstenaarsstatuut wordt volledig 
gevrijwaard. Het budget van Justitie en Defensie 
wordt opgetrokken. Er is een beleid inzake energie- 
en klimaattransitie met een btw-verlaging voor 
afbraak en heropbouw en een routekaart om de 
milieu-impact en de CO2-uitstoot van onze 
gebouwen te verminderen.   
 
Er wordt dus veel vooruitgang geboekt. Voor Les 
Engagés is het recht op een loopbaandoorstart een 
essentiële maatregel. Door een werknemer de 
mogelijkheid te bieden om zijn baan op te zeggen en 
tijdelijk een werkloosheidsuitkering te ontvangen, 
worden abrupte stopzettingen van het 
dienstverband, zoals langdurige ziekteperiodes of 
conflictueuze ontslagen, vermeden en 
arbeidsmobiliteit aangemoedigd.  
 
Deze maatregel bevordert het mentaal welzijn op het 
werk, de soepele werking van de arbeidsmarkt en 
het wederzijds respect tussen werknemer en 
werkgever. Wij steunen deze beleidskeuze, maar 
verduidelijking is geboden.  
 
Welke concrete maatregelen zullen er ingebouwd 
worden om te voorkomen dat er misbruik wordt 
gemaakt van de regels of werknemers tot ontslag 
gedwongen worden omdat dat de werkgever beter 
uitkomt? Zullen de begunstigden systematisch 
worden begeleid? 
 

d'atteindre 3 % en 2029 avec quatre milliards 
supplémentaires au-delà de l'inflation. Il y a une 
valorisation du travail et une pérennisation de la 
sécurité sociale avec une limitation des allocations 
de chômage à deux ans et une augmentation des 
montants perçus les six premiers mois. Le statut des 
artistes est intégralement préservé. Le budget de 
notre Justice et de notre Défense est renforcé. Il 
existe une politique de transition énergétique et 
climatique avec une baisse de la TVA sur la 
démolition-reconstruction et une feuille de route pour 
réduire l'impact environnemental et carbone de nos 
bâtiments.  
 
Les avancées sont donc nombreuses. Pour les 
Engagés, le droit au rebond est une mesure 
essentielle. Permettre à un travailleur de quitter son 
emploi tout en bénéficiant temporairement 
d'allocations de chômage, c'est éviter les situations 
de rupture brutale, comme les arrêts maladie de 
longue durée ou les licenciements conflictuels, tout 
en encourageant la mobilité professionnelle. 
 
 
Cette mesure favorise la santé mentale au travail, la 
fluidité sur les marchés de l'emploi et le respect 
mutuel entre travailleur et employeur. Nous 
soutenons cette orientation, mais des clarifications 
s'imposent. 
 
Quelles balises concrètes seront mises en place 
pour éviter les détournements ou les démissions de 
convenance? Un accompagnement systématique 
des bénéficiaires est-il prévu? 
 

Kan dat recht aangepast worden in functie van het 
tekort in de sectoren? Welke voorzieningen worden 
er getroffen om te anticiperen en overleg te plegen 
teneinde te voorkomen dat talentvolle medewerkers 
in sectoren die nu al onder druk staan voor een 
andere loopbaan kiezen zonder dat er vervanging 
is?  
 
De pensioenhervorming heeft trouwens in de 
gerechtelijke wereld de lont in het kruitvat gestoken. 
Er werd aan de alarmbel getrokken en wij kunnen 
dat signaal niet in de wind slaan. Mijn partij Les 
Engagés erkent dat het voor het 
begrotingsevenwicht noodzakelijk is dat de 
pensioenen hervormd worden, maar elke 
hervorming moet op een genuanceerde en 
proportionele manier doorgevoerd worden.  
 
Om weerwerk te geven op de criminaliteit die steeds 
beter georganiseerd is, moeten we over een sterke 
magistratuur beschikken en moet de politiek justitie 

Ce droit est-il adaptable en fonction de la pénurie 
dans les secteurs? Quels dispositifs d'anticipation ou 
de concertation sont-ils prévus pour éviter que des 
secteurs déjà sous pression ne voient partir leurs 
talents sans aucune relève? 
 
 
 
Par ailleurs, la réforme des pensions a agi comme 
un détonateur dans le monde judiciaire. Un signal 
d'alarme est lancé; nous ne pouvons pas l'ignorer. 
Les Engagés reconnaissent la nécessité d'une 
réforme des pensions dans un souci d'équilibre 
budgétaire, mais toute réforme doit être menée avec 
nuance et proportionnalité. 
 
 
 
Face à une criminalité de plus en plus organisée, la 
magistrature doit être forte et le pouvoir politique doit 
soutenir la justice pour qu'elle garde son 
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ondersteunen opdat zij in alle onafhankelijkheid 
recht zou kunnen blijven spreken zonder aan 
kwaliteit in te boeten. Bovendien zullen vele 
magistraten binnenkort met pensioen gaan. De 
benoemingsprocedure neemt veel tijd in beslag en 
de rekrutering verloopt moeizaam, zoals ook door de 
HRJ onderstreept werd. Magistraten mogen 
overigens geen nevenactiviteit uitoefenen. Het 
vooruitzicht op een stabiel pensioen blijft dus een 
van de aspecten die het ambt aantrekkelijk maken.  
 
Wij scharen ons achter de verbintenissen die er in 
het regeerakkoord aangegaan worden, maar de 
hervorming dreigt haar doel voorbij te schieten.   
 

indépendance et sa qualité. En outre, de nombreux 
magistrats vont partir à la retraite prochainement et, 
comme le souligne le CSJ, le processus de 
nomination est long et le recrutement difficile. Les 
magistrats sont également soumis à une interdiction 
d'activité parallèle. La perspective d'une pension 
stable reste donc l'un des leviers d'attractivité. 
 
 
 
 
Nous saluons les engagements pris dans l'accord de 
gouvernement, mais la réforme risque de manquer 
ses objectifs. 
 

Kunt u bevestigen dat gepensioneerde magistraten 
tot 40 % van hun koopkracht zouden kunnen 
verliezen? 
 
Zal de pensioenhervorming ook gelden voor de 
rechters bij het Grondwettelijk Hof en de magistraten 
bij de Raad van State? Werd er een impactstudie 
uitgevoerd naar de perverse effecten van die 
maatregelen op de onafhankelijkheid van de 
rechterlijke macht? 
 
Op welke manier zal er gevolg worden gegeven aan 
het sociaal overleg van 22 april met de 
vertegenwoordigers van de rechterlijke macht? Zult 
u de dialoog met de Adviesraad van de magistratuur, 
het College van de hoven en rechtbanken en het 
College van het openbaar ministerie voortzetten? 
Werken de minister van Pensioenen en de minister 
van Justitie samen om de magistratuur te 
beschermen en te versterken? 
 

Pouvez-vous confirmer que les magistrats retraités 
pourraient perdre jusqu'à 40 % de leur pouvoir 
d'achat?  
 
La réforme des pensions s'appliquera-t-elle 
également aux juges de la Cour constitutionnelle et 
aux magistrats du Conseil d'État? Une étude 
d'impact a-t-elle été menée sur les effets pervers de 
ces mesures sur l'indépendance du pouvoir 
judiciaire?  
 
Quel suivi sera donné à la concertation sociale du 
22 avril avec les représentants de ce pouvoir? 
Poursuivrez-vous le dialogue avec le Conseil 
consultatif de la magistrature, le Collège des cours 
et tribunaux et celui du ministère public? Les 
ministres des Pensions et de la Justice travaillent-ils 
en coordination afin de préserver et de renforcer la 
magistrature? 
 

01.14  Brent Meuleman (Vooruit): Dit paasakkoord 

lag niet voor de hand, maar het is noodzakelijk als 
compromis in moeilijke tijden. Vooruit stapte als 
enige linkse partij in deze regering om haar 
verantwoordelijkheid te nemen en onze welvaart 
mee veilig te stellen. Mensen zijn bezorgd om hun 
job, hun pensioen, betaalbare zorg en de 
energiefactuur. Meer dan ooit moeten we voor hen 
het verschil maken.  
 
 
Zo zijn er meer mensen nodig in de zorg en daarom 
zal wie een opleiding tot zorgkundige of 
verpleegkundige volgt, zijn of haar 
werkloosheidsuitkering behouden. Voorts worden 
alle pensioenen geïndexeerd. Zo investeren we in de 
koopkracht van onze gepensioneerden. Ook pakken 
we de fiscale fraude strenger aan en voeren we de 
strijd tegen fraude van grote vermogens op via 
datamining op het vermogenskadaster. En belangrijk 
voor Vooruit: het kunstwerkattest blijft behouden, 
waardoor we kunstenaars een volwaardige sociale 

01.14  Brent Meuleman (Vooruit): Cet accord de 

Pâques n'a pas été une sinécure, mais il constitue 
un compromis qui était nécessaire en cette période 
difficile. Vooruit est le seul parti de gauche à s'être 
engagé dans ce gouvernement pour assumer ses 
responsabilités et contribuer à préserver notre bien-
être. Les citoyens sont inquiets pour leur emploi, leur 
pension, l'accessibilité des soins et leur facture 
d'énergie. Plus que jamais, nous devons faire la 
différence et améliorer la situation de ces personnes. 
 
Ainsi, nous avons besoin d'effectifs supplémentaires 
dans le secteur des soins. Ceux qui suivent une 
formation d'aide-soignant ou d'infirmier conserveront 
donc leur allocation de chômage. Par ailleurs, toutes 
les pensions seront indexées. Nous investissons 
ainsi dans le pouvoir d'achat de nos retraités. Nous 
renforçons également la lutte contre la fraude fiscale 
et nous nous attaquons à la fraude des grandes 
fortunes par le biais du datamining dans le cadastre 
des fortunes. Le maintien de l'attestation du travail 
des arts constitue un autre point important pour 
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bescherming bieden. 
 

Vooruit. Nous serons ainsi en mesure d'offrir aux 
artistes une protection sociale à part entière. 
 

Dat is een keuze voor vooruitgang op basis van 
concrete maatregelen. De komende jaren worden 
moeilijk, maar laat ons duurzaam het verschil blijven 
maken in het leven van de gewone mensen.  
 

Il s'agit d'un choix en faveur du progrès sur la base 
de mesures concrètes. Les prochaines années 
seront difficiles, mais continuons de faire la 
différence de manière durable dans la vie des 
citoyens ordinaires. 
 

01.15  Franky Demon (cd&v): Het regeerakkoord 

bevat de krachtlijnen van deze hervormingsregering, 
met een vertaling in effectief beleid dat onze welvaart 
en sociale zekerheid beschermt. Er gaan meer 
mensen aan de slag door een beperking van de 
werkloosheid in de tijd, met een uitzondering onder 
voorwaarden voor oudere werknemers. Wie een 
opleiding volgt voor een knelpuntberoep zal zijn 
opleiding kunnen afmaken. Die uitzonderingen 
waren belangrijk voor onze fractie. 
 
 
Dankzij cd&v krijgen pleegouders voortaan ook recht 
op ouderschapsverlof. 
 

01.15  Franky Demon (cd&v): L'accord de 

gouvernement contient les lignes de force de ce 
gouvernement de réformes, qui sont à présent 
traduites en une politique concrète visant à protéger 
notre prospérité et notre sécurité sociale. Le nombre 
de personnes actives augmentera grâce à une 
limitation du chômage dans le temps, avec une 
exception pour les travailleurs âgés. Les personnes 
qui suivent une formation pour un métier en pénurie 
pourront l'achever. Ces exceptions étaient 
importantes pour notre groupe. 
 
Grâce au cd&v, les parents d'accueil auront 
désormais également droit au congé parental. 
 

Mensen die na hun pensioen blijven werken, kunnen 
verder pensioen opbouwen. Lokale besturen blijven 
ondersteuning krijgen voor het betalen van de 
responsabiliseringsbijdragen indien zij zorgen voor 
een aanvullend pensioen voor hun contractuele 
ambtenaren. 
 
 
We investeren 5 miljard euro in nabije zorg en 
stimuleren werkbaar werk. Grote bedrijven moeten 
bijdragen bij langdurige ziekte, behalve voor oudere 
werknemers. 
 
 
We voeren een eerlijker fiscaliteit in. Grotere 
vermogens leveren een extra bijdrage en ontwijking 
van de effectentaks wordt aangepakt. De 
belastingaangifte wordt eenvoudiger. Het verlaagde 
btw-tarief voor sloop en heropbouw geldt nu ook voor 
sleutel-op-de-deurwoningen. 
 

Les personnes qui continuent de travailler après leur 
retraite poursuivent la constitution de leur pension. 
Les pouvoirs locaux continuent de bénéficier d’une 
aide pour financer les cotisations de 
responsabilisation s'ils prévoient une pension 
complémentaire pour leurs fonctionnaires 
contractuels. 
 
Nous investissons 5 milliards d'euros dans les soins 
de proximité et nous encourageons le travail 
soutenable. Les grandes entreprises devront 
contribuer en cas de maladie de longue durée, sauf 
pour les travailleurs âgés. 
 
Nous instaurons une fiscalité plus juste. Les grandes 
fortunes contribueront davantage et nous nous 
attaquerons au phénomène du contournement de la 
taxe sur les comptes-titres. La déclaration fiscale 
sera simplifiée. La réduction de la TVA sur la 
démolition et la reconstruction s'applique désormais 
aussi aux habitations clé sur porte. 
 

In een internationaal gespannen context, met een 
oorlog op ons continent, neemt België zijn 
verantwoordelijkheid. We versterken onze defensie-
inspanningen en gaan versneld richting de NAVO-
norm van 2 %. Dat doen we op een realistische 
manier, met aandacht voor investeringen én 
schuldimpact. 
 
 
Binnenlandse veiligheid is voor ons even belangrijk. 
Minister Verlinden kreeg bijkomende middelen om 
de overbevolking in gevangenissen aan te pakken 

Dans un contexte international tendu, avec une 
guerre qui fait rage sur notre continent, la Belgique 
prend ses responsabilités. Nous renforçons nos 
efforts en matière de défense et accélérons notre 
progression vers la norme de 2 % de l'OTAN. Nous 
procédons de manière réaliste, en accordant de 
l’attention à la fois aux investissements et à 
l'incidence sur la dette des mesures qui sont prises. 
 
La sécurité intérieure est tout aussi importante pour 
nous. La ministre Verlinden a reçu des moyens 
supplémentaires pour s’attaquer au problème de la 
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en de georganiseerde criminaliteit te bestrijden. 
Deze regering maakt werk van effectieve 
strafuitvoering en een correcte reclassering van 
gedetineerden en ze zet in op een beperking van 
recidive. Minister Verlinden investeert in jammers 
tegen drugscriminaliteit, containercellen en het 
langer openhouden van oude gevangenissen. Ook 
de ketenaanpak om gedetineerden in onwettig 
verblijf sneller het land uit te zetten, wordt versneld 
opgestart.  
 

surpopulation carcérale et lutter contre la criminalité 
organisée. Ce gouvernement s'emploie à mettre en 
place l’application effective des peines et la 
réinsertion correcte des détenus; il mise par ailleurs 
sur la réduction de la récidive. La ministre Verlinden 
investit dans des brouilleurs de signaux pour lutter 
contre la criminalité liée à la drogue, dans des 
conteneurs pénitentiaires et dans le maintien en 
activité d'anciennes prisons. En outre, le lancement 
de l'approche en chaîne visant à accélérer 
l'expulsion des détenus en séjour illégal dans notre 
pays est avancé. 
 

Er zal snel werk worden gemaakt van wetgeving 
inzake asiel en migratie, om de instroom te 
beperken. De toegang tot de opvang wordt beperkt 
voor wie al bescherming geniet in een ander EU-
land, en verzoeken van aanvragers die al een 
definitieve beslissing kregen in een andere lidstaat, 
worden als een volgend verzoek beschouwd. Er 
komen ook strengere regels voor gezinshereniging.  
 
 
We dringen aan op de uitwerking van het 
Migratiewetboek tegen begin 2027. 
 
De eerste minister kan op cd&v rekenen om deze 
plannen naar concrete wetgeving te vertalen. 
 

Des initiatives législatives seront prises en matière 
d'asile et de migration en vue de limiter les arrivées. 
L'accès à l'accueil sera restreint pour ceux qui 
bénéficient déjà d'une protection dans un autre État 
de l'UE et les demandes émanant d'étrangers qui ont 
déjà obtenu une décision définitive dans un autre 
État membre seront considérées comme une 
nouvelle demande. Les règles en matière de 
regroupement familial seront durcies. 
 
Nous insistons pour que le Code de la migration soit 
mis en œuvre pour le début de l'année 2027. 
 
Le premier ministre peut compter sur le cd&v pour 
traduire ces projets en législation concrète. 
 

01.16  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): De 

heer Francken maakt gewag van de grootste 
investering in defensie in 40 jaar, maar als men naar 
de cijfers kijkt, ziet men vooral de slechtst 
gefinancierde begroting in 40 jaar. De regering trekt 
4 miljard euro uit om de norm van 2 % al dit jaar te 
halen. Dat is een enorm bedrag, maar waaraan zal 
ze dat besteden nu de markt voor militair materieel 
oververhit is? 
 
 
De grootste vraag blijft hoe de regering een en ander 
zal financieren. Volgens de tabellen rekent u erop 
dat u tot 2029 jaarlijks ongeveer 1,3 miljard euro kunt 
halen bij Euroclear, maar gaat u er dan van uit dat 
de oorlog in Oekraïne tot dan zal duren? Wat als er 
al eerder een vredesakkoord wordt gesloten? 
 
 
Daarnaast moet u nog onderzoeken welke uitgaven 
eventueel onder de NAVO-norm kunnen vallen. Ook 
dat is nattevingerwerk. Er is geen enkele garantie dat 
bepaalde uitgaven van de gewesten of andere 
departementen door de NAVO zullen worden 
erkend. 
 

01.16  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): 

M. Francken parle du plus gros investissement 
réalisé dans la défense en 40 ans, mais l'analyse 
des chiffres révèle surtout qu'il s'agit du budget le 
plus mal financé en 40 ans. Le gouvernement 
dégage 4 milliards d'euros pour atteindre la norme 
de 2 % dès cette année. À quoi ce montant colossal 
sera-t-il consacré étant donné la surchauffe 
observée sur le marché de la fourniture de matériel 
militaire? 
 
La question cruciale reste de savoir comment le 
gouvernement financera ces investissements. Selon 
les tableaux, vous comptez puiser dans les poches 
d'Euroclear 1,3 milliard d'euros par an d'ici 2029, 
mais partez-vous dès lors du principe que la guerre 
en Ukraine durera jusque-là? Qu'adviendra-t-il si un 
accord de paix est conclu plus tôt? 
 
En outre, vous devez encore identifier les dépenses 
qui sont susceptibles de relever de la norme OTAN. 
Il s'agit là aussi d'approximations. Rien ne garantit 
que certaines dépenses consenties par les régions 
ou par d'autres départements seront reconnues par 
l'OTAN. 
 

Waar zult u de structurele financiering vinden, die 
tegen 2029 oploopt tot 1 miljard euro? Bovendien 
komt u dan nog altijd 5 miljard tekort. Zal de regering 

Où trouverez-vous le financement structurel qui 
atteindra un milliard d'euros d'ici 2029? En outre, 
même si vous y parvenez, il vous manquera toujours 
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opnieuw besparen op ontwikkelingssamenwerking, 
de pensioenen en de gezondheidszorg? Het zou 
dom zijn om overheidsparticipaties te verkopen, 
want die brengen soms heel wat geld op. Of gaat de 
regering toch extra schulden aan? En waarom horen 
we niets over de bijdrage van de grootste 
vermogens? 
 
 
 
In totaal zal de regering 21,3 miljard euro moeten 
vinden. Als de NAVO in juni beslist om de norm op 
te trekken tot 3 of 3,5 % van het bbp, komt daar nog 
eens 6 tot 7 miljard euro per jaar bij.  
 
Ik krijg soms de indruk dat minister Francken de 
defensie-uitgaven gebruikt als hefboom om te 
besparen op zaken die hem om ideologische 
redenen niet bevallen.  
 

5 milliards d'euros. Le gouvernement procédera-t-il 
à de nouvelles coupes dans la coopération au 
développement, les pensions et les soins de santé? 
Il serait stupide de vendre des participations 
publiques, car elles rapportent parfois beaucoup 
d'argent. Ou le gouvernement va-t-il tout de même 
contracter des dettes supplémentaires? Et pourquoi 
n'entendons-nous pas un mot à propos de la 
contribution des plus grosses fortunes? 
 
Au total, le gouvernement devra trouver 
21,3 milliards d'euros. Si l'OTAN décide en juin de 
relever la norme à 3 ou 3,5 % du PIB, il faudra y 
ajouter un montant annuel de 6 à 7 milliards d'euros. 
 
J'ai parfois l'impression que le ministre Francken 
utilise les dépenses en matière de défense comme 
un levier pour réaliser des économies dans des 
domaines qui lui déplaisent pour des raisons 
idéologiques. 
 

De budgettaire ruimte is beperkt. In 2023 was op 
federaal niveau ruim 14 miljard euro beschikbaar. 
Hoe kan men dan nog 6 miljard euro extra vinden 
zonder een sociaal bloedbad aan te richten?  
 
 
Ik ben ook ontgoocheld over de klimaatambities van 
deze regering. Er komt geen groene taxshift, de 
vliegtaks bedraagt amper 5 of 10 euro per vlucht en 
u voert een inconsistent btw-beleid op het vlak van 
verwarming. 
 

La marge de manœuvre budgétaire est limitée. En 
2023, elle s'élevait à plus de 14 milliards d'euros à 
l’échelon fédéral. Comment pourra-t-on dès lors 
encore trouver 6 milliards d'euros supplémentaires 
sans provoquer une hécatombe sociale?  
 
Les ambitions climatiques du gouvernement me 
laissent également sur ma faim. Vous ne prévoyez 
pas de tax shift vert, la taxe sur les billets d'avion 
atteint à peine 5 ou 10 euros par vol et votre politique 
en matière de TVA sur le chauffage est incohérente. 
 

01.17  Sarah Schlitz (Ecolo-Groen): Volgens u heeft 

ons land zijn welvaart aan de bedrijven te danken. 
Het is evenwel de taak van een eerste minister om 
het evenwicht tussen het concurrentievermogen 
enerzijds en de rechten van de werknemers 
anderzijds te bewaken en niet zomaar in te gaan op 
de eisen van de bedrijven zonder aandacht te 
hebben voor het welzijn van de Belgen. 
 
U streeft naar een werkzaamheidsgraad van 80 %, 
maar het is niet duidelijk met welke maatregel dat 
doel bereikt kan worden; de flexi-jobs en de 
studentenarbeid staan daar los van en zijn geen 
financieringsbron voor de sociale zekerheid. 
 
Wij bepleiten al jarenlang het recht om ontslag te 
nemen, maar er moeten wel krijtlijnen getrokken 
worden om te verhinderen dat werknemers tot 
ontslag gedwongen worden opdat hun werkgever 
geen opzeggingsvergoeding zou moeten betalen. 
Zult u die krijtlijnen ook trekken? 
 
Wat de beperking van de werkloosheidsuitkering tot 
twee jaar betreft: zullen mensen die met een RVA-
uitkering een opleiding voor een knelpuntberoep 

01.17  Sarah Schlitz (Ecolo-Groen): Selon vous, les 

entreprises font la prospérité de notre pays. Or, le 
premier ministre doit garantir l'équilibre entre les 
droits des travailleurs et la compétitivité, et non 
accéder aux demandes des entreprises sans 
respecter le bien-être des Belges. 
 
 
 
Pour vous, il faut un taux d'emploi de 80 %. Mais on 
ne voit pas quelle mesure le permettra; les flexi-jobs 
et le travail étudiant n'entrent pas dans ce cadre et 
ne financent pas la sécurité sociale. 
 
 
Depuis des années, nous portons une proposition de 
droit à la démission. Mais il faut des balises 
empêchant de pousser des travailleurs à 
démissionner pour éviter à l'employeur de payer un 
préavis. Placerez-vous ces balises? 
 
 
Dans la limitation des allocations de chômage à deux 
ans, les personnes en formation pour un métier en 
pénurie avec allocation de l'ONEM termineront-elles 
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volgen hun cursus kunnen beëindigen zonder 
inkomensverlies, ook als die opleiding langer dan 
twee jaar duurt? Volgens welke selectiecriteria? Zult 
u zich op de lijsten van de gewestelijke diensten voor 
arbeidsbemiddeling baseren om een billijke toegang 
tot die vrijstellingen in alle gewesten te waarborgen?  
 
Welke financiële compensatie zult u opzijzetten voor 
de OCMW's en vanaf wanneer, nu er werklozen van 
de uitkering uitgesloten zullen worden? Bevestigt u 
dat die uitsluitingen ingaan op 1 januari 2026 en dat 
er voor de OCMW's in financiering voorzien wordt 
vanaf 1 januari 2027? 
 
Hoe zit het met de sancties en de controle op 
werklozen met een tweede verblijf? Zullen alleen 
eigenaars van een verblijf in Marokko gescreend 
worden? 
 

leur cursus sans perte de revenu, même si la 
formation dépasse deux ans? Quels seront les 
critères de sélection? Pour garantir l'accès équitable 
à ces dispenses à travers les régions, vous baserez-
vous sur les listes des services régionaux de 
l'Emploi? 
 
Par rapport à l'exclusion des chômeurs, quelles 
seront les compensations pour les CPAS et à dater 
de quand? Confirmez-vous les exclusions dès le 
1er janvier 2026 et le financement des CPAS dès le 
1er janvier 2027? 
 
 
Qu'en est-il des sanctions et du contrôle des 
chômeurs possédant une seconde résidence? Seuls 
les propriétaires au Maroc seront screenés? 
 

Op welke misbruiken in verband met het statuut van 
de kunstwerkers zinspeelde de minister van Werk? 
Welke bedragen hoopt u met het aanpakken 
daarvan te recupereren? 
 
Zullen ziekteperiodes niet langer met periodes van 
arbeid gelijkgesteld worden voor de 
pensioenberekening, bijvoorbeeld in geval van long 
covid? 
 
Hoe staat het met de P-datum (de vroegst mogelijke 
pensioendatum) voor het onderwijspersoneel? De 
scholen moeten dringend weten hoe het met de 
terbeschikkingstelling voorafgaand aan het 
rustpensioen staat en welke leerkrachten er 
beschikbaar zullen zijn. 
 
Tot slot is er geen akkoord over de 
meerwaardebelasting. Beste collega's van Les 
Engagés en Vooruit, waar is het evenwicht in dit 
paasakkoord? 
 

Concernant le statut des travailleurs des arts, à quels 
abus le ministre de l'Emploi fait-il allusion? Quels 
montants récupérerez-vous ainsi? 
 
 
N'assimilera-t-on plus les périodes de maladie dans 
le calcul de la pension? Notamment en cas de covid 
long? 
 
 
Qu'en est-il des dates "P"? Par rapport à la DPPR, il 
devient urgent pour les écoles de connaître les 
professeurs disponibles.  
 
 
 
 
Enfin, on n'a pas d'accord sur la taxation des plus-
values. Chers collègues des Engagés et de Vooruit, 
où est l'équilibre dans cet accord de Pâques? 
 

01.18  Alexia Bertrand (Open Vld): Ik ben blij dat u 

bent ingegaan op onze vraag om het paasakkoord 
hier te komen toelichten. Helaas hoor ik niets 
nieuws. U verkoopt de maatregelen uit het 
regeerakkoord gewoon opnieuw.  
 
 
 
De 2 % in het defensieplan is wel nieuw, maar u 
zwijgt over de financiering ervan en net die is de kern 
van de zaak. Van de 4 miljard euro extra voor 
defensie wilt u 2 miljard lenen en de schulden 
doorschuiven naar de volgende generatie. Uw 
defensieplan is simpelweg niet gefinancierd. Dat er 
al meteen ook een zomerakkoord nodig is, bewijst 
dat. Na 10 weken Arizona kunnen we inderdaad over 
een historisch akkoord spreken: u creëerde een 

01.18  Alexia Bertrand (Open Vld): Je suis 

heureuse que vous ayez réagi favorablement à notre 
demande et que vous soyez venu présenter ici 
même l'accord de Pâques. Hélas, je n'ai rien 
entendu de nouveau. Vous vous bornez à nous 
vendre une nouvelle fois les mesures contenues 
dans l'accord de gouvernement. 
 
Les 2 % du plan de défense sont une nouveauté, 
mais vous n'évoquez pas son financement alors que 
celui-ci est précisément le nœud du problème. Sur 
les 4 milliards d'euros supplémentaires pour la 
défense, vous voulez emprunter 2 milliards et 
reporter les dettes sur la prochaine génération. Votre 
plan de défense n'a tout simplement pas été financé, 
comme le prouve la nécessité de prévoir un accord 
pour l'été. Après 10 semaines d'Arizona, nous 
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extra begrotingstekort van meer dan 7 miljard euro. 
 

pouvons en effet parler d'un accord historique: vous 
avez créé un déficit budgétaire supplémentaire de 
plus de 7 milliards d'euros. 
 

Er heerst totale onzekerheid bij de burgers en bij 
Belfius, bij wie u de overheid opnieuw profileert als 
de onbetrouwbaarste aandeelhouder ooit. Zult u het 
geld daar halen of bij de burgers? Vooruit heeft het 
al over nieuwe belastingen.  
 
Toen u de begrotingstabellen bij de aanvang van de 
regering overhandigde, gaf u zelf toe dat er in 2025 
een gat van 2,2 miljard euro was. In maart meldde 
het Monitoringcomité dat het tekort met 2,4 miljard 
zou oplopen, maar u deed niets. Uit de tabellen over 
defensie blijkt dan weer dat er een Defensiefonds 
komt met een kleine 800 miljoen euro die buiten de 
begroting worden gehouden, schulden dus of one 
shot-maatregelen. Het paasakkoord blijkt dan de 
kers op de taart te zijn: een ongedekte 
defensiecheque van 2 miljard euro. Het dividend van 
Belfius is geen structurele maatregel en de ECB en 
de raad van bestuur van Belfius moeten hem nog 
goedkeuren. Ik vrees dat 7,5 miljard euro bijkomend 
tekort nog een onderschatting is.  
 

L'incertitude est totale parmi les citoyens et chez 
Belfius, auprès de qui vous présentez une nouvelle 
fois l'État comme l'actionnaire le moins fiable qui soit. 
Trouverez-vous l'argent de ce côté ou auprès des 
citoyens? Vooruit évoque déjà de nouvelles taxes.  
 
Lorsque vous nous avez transmis les tableaux 
budgétaires, lors de la prise de fonction du 
gouvernement, vous avez vous-même admis 
l'existence d'un déficit de 2,2 milliards d'euros 
en 2025. En mars, le Comité de monitoring a indiqué 
que le déficit augmenterait de 2,4 milliards d'euros, 
mais vous n'avez rien fait. Il ressort des tableaux 
portant sur la défense qu'un Fonds de défense de 
800 millions d'euros est prévu en dehors du budget. 
Il s'agira donc de dettes ou de mesures ponctuelles. 
L'accord de Pâques constitue la cerise sur le gâteau: 
un chèque sans provision de 2 milliards d'euros pour 
la défense. Les dividendes de Belfius ne 
représentent pas une mesure structurelle. De plus, 
la BCE et le conseil d'administration de la banque 
doivent encore les approuver. Je crains que le déficit 
supplémentaire de 7,5 milliards d'euros constitue 
encore une sous-estimation.  
 

U calculeert ook de Russische tegoeden in, maar die 
opbrengsten zitten al in de basisberekening van het 
Monitoringcomité. U geeft hetzelfde geld twee keer 
uit! We zitten dus met een niet-gefinancierd 
defensieplan. Kunt u bevestigen dat de 
belastingbetaler de middelen zal moeten 
ophoesten?  
 

Vous tenez également compte des avoirs russes, 
mais ces recettes sont déjà incluses dans le calcul 
de base du Comité de monitoring. Vous dépensez 
deux fois le même argent! Nous avons donc un plan 
en matière de défense qui n’est pas financé. Pouvez-
vous confirmer que ce sont les contribuables qui 
devront débourser ces sommes? 
 

01.19  Paul Van Tigchelt (Open Vld): Ik heb mij de 

afgelopen maanden gedeisd gehouden, zoals het 
hoort voor de vorige minister van Justitie. Ik neem 
het woord nu wel, omdat ik me zorgen maak over het 
justitiebeleid. Ik zie een kloof tussen de woorden van 
de arizonaregering (strenger, kordater en wel nu!) en 
de daden. De sense of urgency waar veel 
arizonapartijen het over hadden, was niet te vinden 
in het regeerakkoord. Er komen dit jaar amper extra 
middelen voor Justitie en ook geen dringende 
investeringen in gevangeniscapaciteit. De nieuwe 
minister moest al na een paar weken extra middelen 
vragen.  
 

01.19  Paul Van Tigchelt (Open Vld): J'ai fait profil 

bas ces derniers mois, comme il se doit pour le 
précédent ministre de la Justice. Si je prends la 
parole à présent, c'est parce que je suis préoccupé 
par la politique qui est menée en matière de justice. 
Je constate un abîme entre les propos du 
gouvernement Arizona (plus sévère, plus ferme et 
tout de suite!) et ses actes. Le sentiment d'urgence 
évoqué par de nombreux partis de l'Arizona 
n'apparaissait pas dans l'accord de gouvernement. 
Pour cette année, il ne prévoit pratiquement pas de 
moyens supplémentaires pour la Justice ni 
d'investissements urgents dans la capacité 
pénitentiaire. La nouvelle ministre a déjà dû 
demander des moyens supplémentaires après 
quelques semaines. 
 

Het is positief dat er geïnvesteerd wordt in modulaire 
units, een dossier van de vorige regering. Dat is 
realistischer dan gevangenissen bouwen in het 
buitenland, wat vooral aankondigingspolitiek blijft. Er 

Il est positif que des investissements soient réalisés 
pour implanter des unités modulaires. Il s'agit d'un 
dossier du précédent gouvernement. Cette option 
est plus réaliste que la construction de prisons à 
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zijn nu extra middelen uitgetrokken, maar er 
ontbreekt een concreet plan met timing voor de 
nieuwe capaciteit.  
 
 
Wat wél concreet is, is de verhoogde uitstroom via 
de noodwet. Gedetineerden met een straf tot drie 
jaar zullen na een derde van hun straf automatisch 
vrijkomen, en zes maanden daarvoor al onder 
elektronisch toezicht geplaatst kunnen worden. Ik 
begrijp dat noodmaatregelen nodig zijn, maar u gaat 
verder dan wij ooit deden, want u past deze regeling 
ook toe op illegale criminelen, ook als ze niet kunnen 
worden uitgewezen naar hun land van herkomst. Dat 
is gevaarlijk en staat haaks op wat uw partij eerder 
beloofde. U zegt streng te zijn voor asielzoekers, 
maar u bent dat blijkbaar niet voor illegale 
criminelen.  
 

l'étranger, un objectif qui reste surtout une politique 
d'annonce. Des moyens supplémentaires ont à 
présent été dégagés, mais il manque un plan concret 
et un calendrier pour les nouvelles capacités. 
 
Un point qui a bel et bien été concrétisé est 
l'accélération des sorties de prison par le biais de la 
loi d'urgence. Les détenus condamnés à une peine 
maximale de trois ans pourront être libérés 
automatiquement après un tiers de leur peine, et 
déjà être placés sous surveillance électronique six 
mois auparavant. Je comprends que des initiatives 
d'urgence soient nécessaires, mais vous allez plus 
loin que les mesures que nous avions instaurées 
puisque vous les appliquez également aux criminels 
en séjour illégal, même lorsqu'ils ne peuvent être 
renvoyés dans leur pays d'origine. Cette mesure est 
dangereuse et contraire à de précédentes 
promesses faites par votre parti. Vous affirmez que 
vous serez ferme vis-à-vis des demandeurs d'asile, 
mais vous n'appliquez manifestement pas la même 
fermeté aux criminels illégaux. 
 

01.20  François De Smet (DéFI): Dit paasakkoord 

ligt volledig in het verlengde van het regeerakkoord: 
iedereen moet weer aan het werk, ook mensen die 
dat niet kunnen. Met uw logica die enkel gebaseerd 
is op responsabilisering en rekenkunde, doet u alsof 
macro-economische factoren niet bestaan en alsof 
de 100.000 personen die binnenkort hun 
werkloosheidsuitkering verliezen als bij wonder de 
175.000 knelpuntvacatures zullen vervullen en zich 
zullen ontpoppen tot leerkrachten en 
verpleegkundigen. Met dat weinig genuanceerde 
strijdmiddel zult u ongetwijfeld enkele fraudeurs 
ertoe aanzetten om weer aan de slag te gaan, maar 
u zult ook personen die werk zoeken maar niet over 
de juiste vaardigheden beschikken, in de armoede 
doen belanden.  
 
U zult eerst de armoedecijfers doen exploderen voor 
u de werkgelegenheidsgraad verhoogd krijgt. De 
blinde vlek van uw beleid is immers opleiding. 
Vooruit en cd&v wilden een uitzondering voor 
personen die voor een knelpuntberoep kiezen, maar 
u beperkt die tot 1 januari 2026, behalve voor de 
zorgsector, terwijl er ook knelpuntberoepen in 
andere sectoren zijn. Hoe zult u tienduizenden 
personen omtoveren tot buschauffeurs?  
 
 
U behoudt het kunstenaarsstatuut – Vooruit heeft 
daar naar eigen zeggen wel voor moeten strijden –, 
maar geeft tegelijk aan dat u misbruik van het 
systeem wilt bestrijden, terwijl dat net ontworpen 
werd om misbruik tegen te gaan. Kunt u een 
voorbeeld geven van misbruik van het 
kunstenaarsstatuut?  

01.20  François De Smet (DéFI): Votre accord de 

Pâques est la parfaite transcription de votre accord 
de gouvernement: remettre tout le monde au travail, 
y compris ceux qui ne le peuvent pas. Avec comme 
seule injonction la responsabilisation et une logique 
arithmétique, vous faites comme si les conditions 
macroéconomiques n'existaient pas et que, par 
magie, les 100 000 exclus prochainement du 
système allaient pourvoir les 175 000 emplois en 
pénurie et se transformer en enseignants ou en 
infirmières. Avec cette arme peu nuancée, vous allez 
sans doute pousser quelques fraudeurs à se prendre 
en mains, mais aussi envoyer des personnes qui 
cherchent du travail sans avoir les bonnes 
qualifications vers la précarité.  
 
 
Vous allez faire exploser le taux de pauvreté avant 
de faire grimper le taux d'emploi. L'angle mort de 
votre politique, c'est la formation. Le cd&v ou Vooruit 
voulaient une exception pour les personnes qui 
choisissent un métier en pénurie, mais vous la 
limitez au 1er janvier 2026, sauf dans le secteur de la 
santé alors que les pénuries touchent d'autres 
secteurs. Comment allez-vous transformer des 
dizaines de milliers de personnes en chauffeurs de 
bus?  
 
Vous préservez le statut d'artiste – Vooruit a 
confirmé qu'il a fallu se battre –, mais vous dites 
vouloir lutter contre les abus alors que le système est 
déjà conçu pour les contrer. Pouvez-vous citer un 
exemple d'abus de statut d'artiste? 
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Wat de plaatselijke besturen betreft, heeft de 
voorzitter van het OCMW van Luik laten weten dat 
de geplande compensatie er pas in 2027 komt. 
Bevestigt u dat? Inzake personen die langdurig met 
ziekteverlof zijn, kunnen we ons vinden in uw idee 
om in te zetten op een algemene responsabilisering, 
maar de manier waarop u artsen wilt controleren is 
verbijsterend.  
 

 
Concernant les pouvoirs locaux, le président du 
CPAS de Liège estime que la compensation prévue 
n'interviendra qu'en 2027. Le confirmez-vous? 
Concernant les personnes en arrêt maladie, nous 
partageons votre idée d'une responsabilisation 
générale, mais la manière dont vous comptez 
contrôler les médecins laisse perplexe.  
 

U stelt a priori vertrouwen in de belastingbetaler, 
maar niet in de zieke of de arts.  
 
Wantrouwen is de gemene deler van uw 
maatregelen. Wat de werkloosheidsuitkeringen 
betreft, zullen een hele reeks burgers die niets 
misdaan hebben het gelag betalen: mensen die 
pech hadden in hun leven, alleenstaande moeders, 
werklozen die een opleiding volgen. Zonder het 
vertrouwen van de bedrijven, de werknemers en de 
regering kunnen een economie en een maatschappij 
echter niet functioneren.  
 
Indien er zovele werklozen en een half miljoen zieke 
werknemers zijn, impliceert dit dat het arbeidsethos 
in een crisis verkeert en dat vele burgers niet 
gelukkig zijn met het werk dat ze uitvoeren. Als 
reactie daarop zet u niet in op opleiding, begeleiding 
of innovatie. U zegt: schiet in actie en nadien kunnen 
jullie nog nadenken over de vraag welke zin het 
allemaal gehad heeft!  
 
U bent blijkbaar ook trots op de heffing van 
1.000 euro voor het verkrijgen van de nationaliteit, 
die hierdoor tot een cijnsnationaliteit verwordt. Het is 
paradoxaal dat u zoveel waarde hecht aan de 
Belgische nationaliteit, terwijl u indertijd beweerde 
dat u liever als Zuid-Nederlander zou sterven.  
 
Dat men eist dat de nieuwkomers slagen voor een 
integratietraject en de landstalen beheersen, vind ik 
een goede zaak. Hoe valt het echter te begrijpen dat 
men exorbitante sommen eist van mensen die aan 
alle voorwaarden voldoen om Belg te worden? Dat 
werkt louter ontradend en is het tegenovergestelde 
van vertrouwen wekken.  
 
Wat Defensie betreft, bereidt u een goocheltruc voor 
door 2 miljard euro op te halen via een lening die 
buiten de begroting gehouden wordt en door de 
verkoop van activa terugbetaald moet worden. 
Aangezien u enkel activa mag verkopen om een 
schuldenlast te verminderen, bent u verplicht eerst 
een schuld aan te gaan.   
 

Vous faites a priori confiance au contribuable, pas au 
malade ni au médecin.  
 
Le dénominateur commun de vos mesures, c'est la 
défiance. Sur les allocations de chômage, une série 
de citoyens sans reproches vont trinquer: accidentés 
de la vie, mères célibataires, personnes en 
formation. Or, une économie et une société qui 
fonctionnent supposent la confiance des entreprises, 
des travailleurs et du gouvernement.  
 
 
 
S'il y a tant de chômeurs et un demi-million de 
personnes en arrêt maladie, c'est qu'il y a une crise 
du sens du travail et que de nombreux citoyens ne 
sont pas heureux de ce qu'ils font. Face à cela, vous 
ne pariez ni sur la formation, ni sur l'orientation ou 
l'innovation. Vous dites: bougez-vous et vous 
réfléchirez au sens par après! 
 
 
Vous semblez aussi fier de la taxe de 1 000 euros 
sur l'accès à la nationalité, qui devient ainsi 
censitaire. C'est paradoxal d'accorder tant de valeur 
à la nationalité belge, alors que vous déclariez 
naguère préférer mourir en tant que Néerlandais du 
Sud. 
 
Qu'on demande la réussite d'un parcours 
d'intégration ou la maîtrise des langues nationales, 
je l'approuve. Mais où est la logique de demander 
des sommes exorbitantes à quelqu'un qui remplit 
toutes les conditions pour devenir belge? C'est 
purement dissuasif et à l'inverse de la confiance. 
 
 
Sur la Défense, vous préparez un tour de passe-
passe en cherchant 2 milliards d'euros sur un 
emprunt hors budget, à rembourser par la vente 
d'actifs. Comme vous ne pouvez vendre des actifs 
que pour diminuer un endettement, vous êtes 
contraint de commencer par l'endettement. 
 

Wat zal het echte kostenplaatje zijn van die 
schuldenlast? U rekent op een uitzonderlijk dividend 
van Belfius. Dit is geen transparante werkwijze.  

Que coûtera réellement cet endettement? Vous 
intégrez dans l'équation un dividende exceptionnel 
de Belfius. C'est un manque de transparence.  
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Investeren in nieuwe F-35's doet u beter niet. Als u 
vindt dat de politieke argumenten met betrekking tot 
de VS weinig gewicht in de schaal leggen, moet u 
maar rekening houden met de fragiliteit van de 
logistieke ondersteuning. Het voorbeeld van de oude 
F-16's, waarvoor er geen reserve-onderdelen meer 
te vinden zijn, zou u voor ogen moeten houden. U 
moet een einde maken aan die strategische en 
financiële waanzin!  
 

 
Abstenez-vous d'investir dans de nouveaux F-35. Si 
les arguments politiques vis-à-vis des USA vous 
semblent ténus, tenez compte de la fragilité 
logistique. L'exemple des vieux F-16, pour lesquels 
il est impossible de trouver des pièces détachées 
devrait vous inspirer. Ce sera pire sur les F-35. 
Cessez cette folie financière et stratégique! 
 

01.21 Eerste minister Bart De Wever (Nederlands): 

Ten laatste in de week van 28 april 2025 zal de 
begroting worden ingediend. We werken zo snel we 
kunnen.  
 
Wat betreft het behalen van de NAVO-norm is er 
geen sprake van camoufleren van uitgaven. 
Mevrouw Ponthier, ik heb geen idee waar u het over 
heeft als u het over de kilometerheffing heeft. We 
volgen gewoon de regels van de NAVO over wat als 
militaire uitgave telt. De NAVO is daarin zeer strikt, 
het is geen vrijblijvende organisatie. Sommige 
investeringen van de deelstaten, zoals in 
infrastructuur of medische weerbaarheid, passen 
binnen de NAVO-normering, zoals investeringen in 
de IJzeren Rijn of de haveninfrastructuur. Dat soort 
infrastructuur valt onder de categorie enablement, 
de ondersteuning die nodig is om NAVO-troepen 
snel te kunnen verplaatsen. Geplande uitgaven 
worden op die manier NAVO-aanrekenbaar, het zou 
dom zijn om dat niét te doen.  
 

01.21  Bart De Wever, premier ministre (en 

néerlandais): Le budget sera déposé dans la 
semaine du 28 avril 2025 au plus tard. Nous faisons 
au plus vite.  
 
Au sujet du respect de la norme fixée par l'OTAN, il 
n'est pas question de maquillage des dépenses. 
Mme Ponthier, je ne vois pas de quoi vous parlez en 
ce qui concerne la taxe kilométrique. Nous suivons 
simplement les règles de l'OTAN quant à la définition 
d'une dépense militaire. L'OTAN est très stricte à cet 
égard, c'est une organisation sérieuse. Certains 
investissements que réalisent les entités fédérées, 
dans l'infrastructure ou la résilience médicale, par 
exemple, entrent dans le cadre des critères fixés par 
l'OTAN. C'est le cas notamment des 
investissements dans le Rhin de fer ou dans les 
infrastructures portuaires. De telles infrastructures 
entrent dans la catégorie enablement, c'est-à-dire le 
soutien nécessaire au déplacement rapide des 
troupes de l'OTAN. Des dépenses planifiées 
peuvent ainsi être intégrées dans les dépenses 
prises en compte par l'OTAN, et il serait insensé de 
ne pas les intégrer.  
 

Onder het stijgende budget van Defensie worden 
ook nieuwe uitgaven mogelijk, bijvoorbeeld in 
medische voorraden die zowel civiel als militair 
kunnen dienen. Defensie kan ook structureel worden 
ingezet voor binnenlandse veiligheid, zoals voorzien 
in het regeerakkoord. Andere landen doen dat ook. 
Het zou vreemd zijn om zulke inzet niet mee te 
nemen onder de NAVO-norm. Een van de grootste 
dalingen in onze NAVO-uitgaven kwam trouwens 
door de afschaffing van de rijkswacht. Dat soort 
zaken beïnvloedt de NAVO-norm.  
 
 
 
 
Dan over de pensioenen van parlementsleden: het 
is logisch dat als de samenleving hervormingen 
ondergaat, het Parlement zich daaraan aanpast. Dat 
is altijd zo geweest. Vroeger was het stelsel nog veel 
gunstiger. Zelf heb ik met 10 jaar parlementair werk 
al de helft van mijn pensioen opgebouwd. Dat dat 
niet meer houdbaar is in de huidige context, begrijpt 

L'augmentation du budget de la Défense permettra 
également de nouvelles dépenses, par exemple 
dans des stocks médicaux qui peuvent servir à des 
fins tant civiles que militaires. La Défense peut aussi 
être mobilisée structurellement en faveur de la 
sécurité intérieure, comme le prévoit l'accord de 
gouvernement. D'autres pays procèdent également 
de la sorte. Il serait étrange de ne pas inclure un tel 
engagement dans la norme de l'OTAN. L'une des 
diminutions les plus importantes de notre 
contribution aux dépenses OTAN découle d'ailleurs 
de la suppression de la gendarmerie. De tels 
éléments ont une incidence par rapport à la norme 
de l'OTAN. 
 
S'agissant des pensions des députés, il est logique 
que, si la société subit des réformes, le Parlement 
s'y adapte. Il en a toujours été ainsi. Autrefois, le 
système était encore beaucoup plus favorable. Le 
travail parlementaire que j'ai effectué durant 10 ans 
m'a permis de déjà constituer la moitié de ma 
pension. Tout le monde comprend qu'une telle 
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iedereen. De huidige hervorming moet dus ook 
doorgetrokken worden naar het parlementaire 
statuut. Maar het is aan het Parlement zelf om dat te 
doen, niet aan de regering. Maak daar alsjeblieft 
geen populistische rel van. Het Parlement volgt 
gewoon logischerwijze wat er van de samenleving 
wordt gevraagd, al blijft het een bijzonder statuut. Ik 
hoor hier trouwens niemand zeggen dat 
parlementsleden níét moeten bijdragen, dus laten 
we het debat een beetje sereen voeren. Tegelijk 
moeten we ook niet vervallen in een race to the 
bottom, dat vind ik even verwerpelijk. 
 

situation n'est plus tenable dans le contexte actuel. 
La réforme actuelle doit donc également être 
étendue au statut parlementaire. Toutefois, c'est au 
Parlement, non au gouvernement, qu'il appartient de 
prendre cette initiative. Je vous prie de ne pas faire 
de cette question une bagarre populiste. Le 
Parlement s’adapte tout simplement et en toute 
logique aux efforts qui sont demandés à l’ensemble 
de la société, même s’il s’agira toujours d’un statut 
spécial. Je n'entends d'ailleurs aucun membre 
affirmer que les députés ne doivent pas apporter leur 
contribution, menons donc ce débat avec un 
minimum de sérénité. Gardons-nous également de 
tomber dans le nivellement par le bas, que je trouve 
tout aussi rejetable. 
 

Het klopt dat er in het paasakkoord nog geen 
maatregelen werden afgesproken over de uitstroom 
van asielzoekers. Wat nu gebeurt, is de eerste 
uitvoering van het regeerakkoord en die richt zich 
vooral op de instroom. Voor de uitstroom komen er 
maatregelen, maar dat vergt tijd. Het zijn complexe 
dossiers, geen toverformules. Sommigen doen alsof 
je gewoon even naar de Europese Commissie kan 
stappen en het is opgelost. Dat is helaas niet hoe het 
werkt. 
 
 
 
Met dit regeerakkoord behoren we nu wel tot een 
groep van landen die kritisch staan tegenover het 
huidige Europese migratiemodel en die 
samenwerken aan voorstellen rond uitstroom. Die 
moeten we proberen te vertalen naar Europese 
beslissingen. Maar dat gaat niet met een vingerknip. 
Ik wou dat het zo was, maar dat is niet de realiteit. 
 

Il est vrai que l'accord de Pâques ne comprend pas 
encore de mesures concernant le retour des 
demandeurs d'asile. Nous sommes actuellement 
dans la première phase de mise en œuvre de 
l'accord de gouvernement, qui se concentre surtout 
sur l'afflux. Le retour des demandeurs d'asile fera 
également l'objet de mesures, mais il faudra du 
temps. Il s'agit de dossiers complexes pour lesquels 
il n'existe pas de formule magique. Certains donnent 
l'impression qu'il suffirait de s'adresser à la 
Commission européenne pour tout résoudre. Ce 
n'est malheureusement pas le cas. 
 
Avec cet accord de gouvernement, nous faisons 
toutefois partie d'un groupe de pays qui portent un 
regard critique sur l'actuel modèle migratoire 
européen et qui travaillent ensemble sur des 
propositions en matière de retour. Nous devons 
essayer de les traduire en décisions européennes. 
Mais cela ne se fait pas d'un claquement de doigts. 
J'aimerais que ce soit le cas, mais la réalité est plus 
complexe. 
 

(Frans) De vragen over de controles op 
ziektebriefjes zijn eerder voor 
minister Vandenbroucke bestemd. Hij heeft 
aangekondigd dat hij datamining wil toepassen op 
het voorschrijfgedrag van artsen. Zijn wetsontwerp 
daarover zou voor 1 juli moeten worden ingediend. 
 
Misbruiken in verband met het kunstenaarsstatuut 
moeten bestreden worden. Dat is echter een 
gewestbevoegdheid. Dat debat moet dus in de 
parlementen van de verschillende gewesten 
gevoerd worden. Ik ben verbaasd over de cijfers. Er 
zijn grote verschillen tussen de gewesten. Het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest telt blijkbaar enorm 
veel kunstenaars. Er kan misschien sprake zijn van 
misbruik en het komt de gewesten toe dit uit te 
diepen. 
 
Het paasakkoord voorziet voorlopig niet in een 

(En français) Les questions sur le contrôle des 
certificats médicaux s'adressent plutôt à 
M. Vandenbroucke. Il a annoncé qu'il organiserait un 
data mining sur la politique des prescriptions. Son 
projet devrait être présenté avant le 1er juillet.  
 
 
En ce qui concerne le statut d'artiste, il s'agit de lutter 
contre les abus. Or, il s'agit d'une compétence 
régionale. Ce débat doit donc être mené au sein des 
parlements régionaux. Les chiffres m'étonnent. Il y a 
de grosses différences entre les régions. La Région 
de Bruxelles compte manifestement énormément 
d'artistes. Il s'agit peut-être d'abus et il appartient aux 
régions de travailler sur ce thème. 
 
 
 
L'accord de Pâques ne prévoit pas d'élargir le 
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uitbreiding van de flexi-jobs naar andere sectoren, 
maar die uitbreiding staat wel in het regeerakkoord. 
Wat de zelfstandigen betreft, zijn er honderden die 
hogere bijdragen willen betalen om later een hoger 
pensioen te krijgen. 
 

système des flexi-jobs à d'autres secteurs pour 
l'instant, mais c'est prévu dans l'accord de 
gouvernement. Pour ce qui concerne les 
indépendants, plusieurs centaines sont intéressés 
par le paiement des cotisations plus élevées pour 
obtenir une pension plus élevée. 
 

Wat de middenklasse betreft, heeft de 
vivaldiregering niet echt iets voor hen gedaan. Het 
regeerakkoord is heel duidelijk: er zijn positieve en 
negatieve punten, maar uiteindelijk zal de 
belastingdruk op de middenklasse dalen. 
 
 
Wat de zogenaamde besparingen in de 
gezondheidszorg betreft, werd er in een groeinorm 
voorzien die de index overschrijdt. Het is dus niet 
echt een besparing. 
 
We hebben ervoor gezorgd dat de 'sterkste 
schouders' meer dan twee miljard euro zullen 
moeten bijdragen. Ze worden dus niet ontzien. 
 
Als u het over een gebrek aan budgettaire 
geloofwaardigheid hebt, is het een beetje alsof de 
pot de ketel verwijt dat hij zwart ziet! De PS 
domineerde de vivaldicoalitie en heeft het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest steeds bestuurd. 
 
Het uitstel van de indexering is onvermijdelijk en 
betreft ook de hoogste pensioenen, met andere 
woorden de 'breedste schouders' die we zogezegd 
ontzien. 
 

En ce qui concerne les classes moyennes, le 
gouvernement Vivaldi n'a pas vraiment agi pour 
elles. L'accord de gouvernement est très clair; il y a 
des points positifs et négatifs mais en définitive, la 
pression fiscale diminuera sur les classes 
moyennes. 
 
En ce qui concerne des soi-disant économies dans 
les soins de santé, une norme de croissance 
supérieure à l'index a été prévue. Ce n'est donc pas 
vraiment une économie. 
 
Nous avons prévu plus de deux milliards d'euros de 
revenus provenant des "épaules les plus larges"; 
celles-ci ne sont donc pas épargnées. 
 
Quand vous parlez de manque de crédibilité 
budgétaire, c'est un peu l'hôpital qui se moque de la 
charité! Le PS a dominé la coalition Vivaldi et 
toujours géré la Région bruxelloise. 
 
 
Le report de l'indexation est inévitable. Il concerne 
aussi les pensions les plus élevées, c'est-à-dire les 
"épaules les plus larges" que nous n'affectons soi-
disant pas. 
 

(Nederlands) Mijnheer Hedebouw, we hebben niet 
zomaar even op 5 minuten tijd 4 miljard euro voor 
Defensie gevonden. Er is een pad met een 
opdrachtentabel, begroting per begroting, en het zal 
niet gemakkelijk zijn om die middelen te vinden. Elke 
partij heeft immers zijn taboes. 
 
De vergelijking tussen de middelen van de sociale 
zekerheid – die bij ongewijzigd beleid op 200 miljard 
euro afstevenen – en de lang verwaarloosde 
defensie-uitgaven gaat niet op en is populistisch.  
 
 
Het regeerakkoord is duidelijk over wat meetelt in de 
pensioenmalus en wat niet.  
 

(En néerlandais) Monsieur Hedebouw, nous n'avons 
pas trouvé 4 milliards d'euros pour la Défense en 5 
petites minutes. Nous avons une trajectoire assortie 
d'un tableau de missions, budget par budget, et il ne 
sera pas aisé de trouver ces moyens. Chaque parti 
a en effet ses tabous. 
 
La comparaison entre les moyens de la sécurité 
sociale – qui atteindront, à politique inchangée, 
200 milliards d'euros – et les dépenses en matière 
de défense, longtemps négligées, ne tient pas la 
route et dénote un certain populisme. 
 
L'accord de gouvernement est clair en ce qui 
concerne les éléments comptabilisés ou non dans le 
malus de pension. 
 

(Frans) Wat de aankoop van F-35's betreft, hebben 
we geen keuze, aangezien de NAVO ons verplicht 
een bepaalde capaciteit op te bouwen. We moeten 
onze vloot gevechtsvliegtuigen uitbreiden. De 
vliegtuigen zullen in Italië gebouwd worden, want de 
F-35 is intussen een multilateraal project. 
 

(En français) En ce qui concerne l'achat de F-35, les 
capacités imposées par l’OTAN ne nous laissent pas 
le choix. Nous devrons encore élargir notre flotte 
d’avions de chasse. Ce seront des avions construits 
en Italie. Le F-35 est devenu un projet multilatéral. 
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(Nederlands) Elke aankoop van wapensystemen, 
waar dan ook, creëert altijd een afhankelijkheid van 
de producent. Dat is een reden te meer om in Europa 
de juiste lessen te trekken en de juiste beslissingen 
te nemen over de consolidatie van een Europese 
defensie-industrie. Daar is een militair industrieel 
complex voor nodig. Maar ook daar bent u tegen, 
want als we ons voldoende vredelievend tonen 
tegenover de Russen, zullen ze volgens u hun 
agressie stoppen. In een fantasiewereld is dat 
inderdaad de juiste lezing.  
 

(En néerlandais) Tout achat de systèmes 
d'armements, où que ce soit, crée toujours une 
dépendance à l'égard du fabricant. C'est une raison 
de plus pour tirer les bons enseignements et prendre 
les décisions adéquates en Europe au sujet de la 
consolidation d'une industrie de défense 
européenne. Un complexe industriel militaire est 
nécessaire à cet effet. Or vous y êtes également 
opposé car vous estimez que si nous nous montrons 
suffisamment pacifiques à l'égard des Russes, ils 
cesseront leur agression. Dans un monde 
imaginaire, une telle analyse est effectivement 
correcte. 
 

(Frans) Wat de langdurig werklozen en de OCMW’s 
betreft, is er een budget uitgetrokken om de 
OCMW’s te vergoeden. 
 
Ik ga niet mee in het idee dat de activering van 
werklozen niet tot het takenpakket van de OCMW’s 
behoort. Volgens mij zijn ze juist beter geplaatst om 
dat te doen dan de gewestelijke 
arbeidsbemiddelingsdiensten.  
 
Als mensen van de radar verdwijnen, beschikken ze 
misschien over voldoende inkomsten om rond te 
komen en kunnen ze het zonder uitkering stellen… 
 

(En français) En ce qui concerne les chômeurs de 
longue durée et les CPAS, un montant a été prévu 
dans le budget pour compenser les CPAS. 
 
Je ne suis pas d'accord avec l'idée que les CPAS 
n'ont pas comme tâche d'activer les chômeurs. Je 
pense au contraire qu'ils sont mieux placés pour le 
faire que les services régionaux d'accompagnement.  
 
 
Si des gens disparaissent dans la nature, c'est peut-
être qu'ils ont assez de revenus pour vivre et n'ont 
pas besoin de la sécurité sociale… 
 

(Nederlands) U zegt dat wij 1 miljard euro minder in 
de pensioenkas storten. Ik ga ervan uit dat de impact 
op de pensioenkas veel erger zal zijn als we de 
competitiviteit van onze ondernemingen niet 
versterken. We moeten onder ogen durven zien dat 
onze industrie krimpt. Werklozen betalen geen 
bijdragen. De honderden miljoenen euro aan 
competitiviteitsmaatregelen voorstellen als 
minderopbrengsten voor de sociale zekerheid is niet 
onze ideologische insteek. 
 
 
De fiscale regularisatie is voor ons géén 
straffeloosheid. 
 

(En néerlandais) Vous affirmez que nous versons 
1 milliard d'euros en moins dans la caisse des 
pensions. Je suppose que l'incidence sur la caisse 
des pensions serait bien plus grave si nous ne 
renforcions pas la compétitivité de nos entreprises. 
Nous ne devons pas ignorer le tassement de notre 
activité industrielle. Les chômeurs ne paient pas de 
cotisations. Présenter les centaines de millions 
d'euros de mesures de compétitivité comme des 
pertes de recettes pour la sécurité sociale ne fait pas 
partie de notre perspective idéologique. 
 
La régularisation fiscale ne constitue pas, à nos 
yeux, un cas d'impunité. 
 

(Frans) Die 500 euro verschil is geen leugen: kijkt u 
maar naar het tijdpad waarin het regeerakkoord 
voorziet. De belastingvermindering voor mensen die 
werken zal in 2029 bereikt worden.  
 

(En français) Les 500 euros de différence, ce n'est 
pas un mensonge: voyez le calendrier prévu dans 
l'accord de gouvernement. La diminution des impôts 
pour ceux qui travaillent est atteinte en 2029. 
 

(Nederlands) Wat u als een kliklijn bestempelt, is 
voor ons responsabilisering.  
 

(En néerlandais) Ce que vous qualifiez de ligne de 
dénonciation est de la responsabilisation, selon 
nous. 
 

(Frans) Ons land telt evenveel langdurig zieken als 
Duitsland! Wij moeten nu dus wel degelijk werk 
maken van responsabilisering. 
 

(En français) Nous avons autant de malades de 
longue durée que l'Allemagne! La responsabilisation 
est bien à l'ordre du jour. 
 

(Nederlands) Alle actoren zullen worden 
geresponsabiliseerd en dat, meneer Hedebouw, zijn 

(En néerlandais) Tous les acteurs seront 
responsabilisés, ce qui générera, M. Hedebouw, des 
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dan extra inkomsten voor de sociale zekerheid. 
 

recettes supplémentaires pour la sécurité sociale. 
 

(Frans) Mevrouw Tourneur, wat het recht op een 
loopbaandoorstart betreft, is het risico op misbruik 
beperkt aangezien het gaat over een eenmalig recht 
op zes maanden werkloosheidsuitkering voor een 
persoon die 10 jaar gewerkt heeft. Die maatregel kan 
niet los gezien worden van de andere maatregelen 
die de regering neemt om mensen te helpen werk te 
vinden.  
 
Wat het magistratenpensioen betreft, is er geen 
sprake van een koopkrachtverlies van 40 %. Die 
berekeningen van de magistratuur gingen uit van 
een onbeperkte verlenging van de beperkte 
indexatie van de hoogste pensioenen, maar die 
maatregel loopt slechts tot 2029. Het Grondwettelijk 
Hof en de Raad van State zijn onafhankelijk van de 
uitvoerende, wetgevende en rechterlijke macht. Hun 
pensioenstelsel is ook wettelijk geregeld en maakt 
deel uit van de pensioenhervorming van deze 
regering. De pensioenhervorming heeft geen enkele 
impact op de onafhankelijkheid van de rechterlijke 
macht. Het Grondwettelijk Hof heeft dat in 2013 
bevestigd in een arrest over de hervorming van de 
regering-Di Rupo.   
 
Gisteren had de minister van Pensioenen een 
constructieve vergadering met de 
vertegenwoordigers van de magistraten. Daarbij kon 
er klaarheid gebracht worden over de verschillende 
berekeningen.  
 

(En français) Madame Tourneur, concernant le droit 
au rebond, le risque d'abus est limité étant donné 
qu'il s'agit d'un droit unique à une allocation de 
chômage de six mois, pour une personne qui a 
travaillé 10 ans. Cette mesure ne peut pas être 
considérée isolément des autres mesures prises par 
le gouvernement pour aider les gens à trouver du 
travail. 
 
Concernant la pension des magistrats, il n'est pas 
question d'une perte de 40 % du pouvoir d'achat. Les 
calculs de la magistrature se basaient sur une 
prolongation indéfinie de l'indexation limitée des 
pensions les plus élevées, alors que cette mesure 
n'est prévue que jusqu'en 2029. La Cour 
constitutionnelle et le Conseil d'État sont 
indépendants des pouvoirs exécutif, législatif et 
judiciaire. Leur régime de retraite est également 
traité par la loi et relève de la réforme des retraites 
de ce gouvernement. La réforme des retraites n'a 
aucun impact sur l'indépendance du pouvoir 
judiciaire. La Cour constitutionnelle l'a confirmé dans 
un arrêt rendu en 2013 à propos de la réforme du 
gouvernement Di Rupo. 
 
Hier, le ministre des Pensions a tenu une réunion 
constructive avec les représentants des magistrats. 
Les calculs des uns et des autres ont pu être tirés au 
clair. 
 

(Nederlands) Mijnheer Van Hecke, u vroeg naar de 
Russische tegoeden en wat als er vrede komt in 
Oekraïne en de middelen van Euroclear wegvallen. 
Daarmee werd rekening gehouden in het 
paasakkoord en dat zal inderdaad een extra 
inspanning vergen. Uiteraard volgen we dit op en we 
zullen ons ook niet verzetten tegen andere 
multilaterale oplossingen, ook al stelt zich dan een 
budgettair probleem voor onze bilaterale militaire 
hulp aan Oekraïne. Aangezien dit ook in de NAVO-
norm wordt meegerekend, zal dat dan sowieso 
moeten worden gecompenseerd. 
 

(En néerlandais) Monsieur Van Hecke, vous avez 
posé des questions sur les avoirs russes et sur ce 
qu'il adviendrait en cas de paix en Ukraine et de 
tarissement des moyens provenant d'Euroclear. 
Cette éventualité a été prise en compte dans l'accord 
de Pâques et, le cas échéant, un effort 
supplémentaire serait effectivement requis. Nous 
suivons évidemment l'évolution de la situation et ne 
nous opposerons pas non plus à d'autres solutions 
multilatérales, même si un problème budgétaire 
devait dans ce cas se poser pour notre aide militaire 
bilatérale à l'Ukraine. Cet élément étant également 
pris en compte dans la norme de l'OTAN, il devra 
être compensé en tout état de cause. 
 

(Frans) Mevrouw Schlitz, de inspanningen voor het 
concurrentievermogen beschouwt u als cadeaus 
voor de bedrijven, wat getuigt van een gebrek aan 
kennis van de economische realiteit, maar dat 
ideologische verschil zullen we hier wellicht niet 
doen verdwijnen. 
 
De werkloosheidsuitkering wordt niet beperkt in de 
tijd voor personen die vóór 1 januari 2026 een 
opleiding voor een knelpuntberoep aanvatten. De 

(En français) Madame Schlitz, vous considérez les 
efforts pour la compétitivité comme des cadeaux aux 
entreprises, ce qui témoigne d'un manque de 
connaissances de la réalité économique, mais nous 
ne résoudrons sans doute pas cette différence 
idéologique.  
 
Les personnes ayant débuté une formation pour un 
emploi en pénurie avant le 1er janvier 2026 seront 
exemptées de la mesure. Le ministre de la Santé 
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minister van Volksgezondheid zal bovendien een lijst 
voorleggen met de opleidingen die sowieso 
vrijgesteld worden. Ik stel voor dat u het debat 
daarover aangaat in de commissie voor 
Volksgezondheid. 
 
Wat de middelentoets betreft, haalt u de 
werkloosheidsuitkering en het leefloon door elkaar. 
De heer Bouchez had het over personen die een 
leefloon krijgen terwijl ze goederen bezitten in het 
buitenland. Het regeerakkoord bevat geen 
middelentoets voor de werkloosheidsuitkering. 
 
Tot slot was het altijd al de bedoeling om de 
meerwaardebelasting op te nemen in de begroting 
2026. 
 

présentera une liste des formations exclues. Je vous 
propose d'avoir cette discussion dans cette 
commission.  
 
 
 
Pour le contrôle des ressources, vous confondez 
chômage et revenu d'intégration. M. Bouchez a 
évoqué les personnes qui ont des biens à l'étranger 
et touchent un revenu d'intégration. Aucun contrôle 
des ressources n'est prévu par l'accord de 
gouvernement pour les allocations de chômage.  
 
Enfin, il a toujours été prévu d'intégrer la taxation sur 
les plus-values dans le budget 2026.  
 

(Nederlands) Ik verzeker mevrouw Bertrand dat er 
wel degelijk overleg plaatsvond met Belfius. Zij had 
het over paniek bij de burger die zich afvraagt hoe 
we dit allemaal zullen betalen. Toen ik de cijfers zag 
die Vivaldi had achtergelaten, was paniek ook mijn 
eerste emotie. Mevrouw Bertrand is als gewezen 
staatssecretaris voor Begroting wel het slechtst 
geplaatst om kritiek te uiten over het oplopende 
tekort. 
 
De 2 %-norm komt bepaald niet uit de lucht vallen. 
Dat we dat Russische geld twee keer zouden 
besteden, is een foute lezing. Het geld zit in de 
basishypothese, maar zonder bestemming. We 
hebben het pas nu bestemd.  
 
Het is duidelijk dat de heer Van Tigchelt net als ik 
beseft dat de situatie op justitie heel moeilijk is 
geweest en nog steeds heel moeilijk is. Ik ben het 
niet eens met zijn vaststelling dat Arizona de 
urgentie niet ziet. De veiligheidsdepartementen zijn 
de enige die geen besparingen opgelegd krijgen en 
soms zelfs een groeipad mogen volgen. Wie ons 
vandaag een gebrek aan urgentie verwijt, moet in de 
spiegel kijken. 
 

(En néerlandais) Je puis assurer à Mme Bertrand 
que des concertations ont eu lieu avec Belfius. Elle 
a parlé de panique de la part des citoyens, qui se 
demandent comment nous allons financer tout ce qui 
est prévu. Lorsque j'ai vu les chiffres laissés en 
héritage par la coalition Vivaldi, j'ai également 
d'abord été pris de panique. En tant qu'ex-secrétaire 
d'État au Budget, Mme Bertrand est toutefois la plus 
mal placée pour critiquer le déficit croissant. 
 
La norme des 2 % ne tombe pas du ciel. Évoquer 
une double utilisation des avoirs russes est une 
erreur de lecture. L'argent figure dans le scénario de 
base, mais sans affectation. Nous venons seulement 
de l'utiliser.  
 
Il est évident que M. Van Tigchelt est, comme moi, 
conscient de la situation très difficile qu'a connue et 
que connaît encore la justice. Je ne suis pas 
d'accord avec lui lorsqu'il dit que le gouvernement 
Arizona ne se rend pas compte de l'urgence. Les 
départements de sécurité sont les seuls à ne pas 
faire l'objet de coupes budgétaires, voire parfois à 
bénéficier d'une trajectoire de croissance. J'invite 
ceux qui nous accusent aujourd'hui de ne pas saisir 
l'urgence de la situation à faire leur introspection. 
 

Vivaldi is ook niet veel nieuwe bouwdossiers gestart 
en de detentiecentra voor de kortgestraften kwamen 
er bepaald niet aan een verschroeiend tempo. Ik 
weet hoe moeilijk dat is, maar zeggen dat ik de 
urgentie niet zie, is al te gemakkelijk.  
 
 
 
 
Ik apprecieer wel het begrip voor de 
noodmaatregelen op korte termijn, bij gebrek aan 
alternatieven.  
 

On ne peut pas non plus affirmer que la Vivaldi s'est 
distinguée par le nombre de dossiers de construction 
qu’elle a entamés, ni que les centres de détention 
pour les personnes condamnées à des peines de 
courte durée ont vu le jour à un rythme effréné. Je 
sais à quel point c'est compliqué, mais il est 
beaucoup trop facile de dire que je ne saisis pas 
l'urgence de la situation. 
 
J'apprécie toutefois la compréhension manifestée à 
l'égard des mesures d'urgence à court terme, faute 
de solutions de remplacement. 
 

(Frans) Mijnheer De Smet, het verbaast me dat u als (En français) Monsieur De Smet, cela m'étonne 
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Brusselaar ons afschildert als een regering van het 
wantrouwen. Wanneer men de financiële toestand 
van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en de 
situatie bij het OCMW van Anderlecht kent, is het 
duidelijk dat er nood is aan een regering die 
responsabiliseert.  
 
U zegt dat een bedrag van 1.000 euro om de 
Belgische nationaliteit te verwerven exorbitant hoog 
is. Ik ben daarentegen van mening dat de 150 euro 
die men eertijds vroeg disproportioneel weinig was 
in vergelijking met de 2.000 euro die in het Verenigd 
Koninkrijk gevraagd wordt, of de 1.091 euro in 
Nederland. Sterven als Nederlander is dus nog 
duurder! Wij kiezen voor een redelijk bedrag.  
 

qu'en tant que Bruxellois vous nous appeliez 
gouvernement de la méfiance. Quand on connaît les 
finances de la Région de Bruxelles-capitale, la 
situation du CPAS d'Anderlecht, il est nécessaire 
d'avoir un gouvernement de responsabilisation. 
 
 
Vous dites qu'un montant de 1 000 euros pour la 
nationalité belge est exorbitant. Au contraire, je 
pense que les 150 euros qui étaient demandés 
étaient disproportionnés face aux 2 000 euros 
réclamés au Royaume-Uni, et aux 1 091 euros aux 
Pays-Bas. Mourir Néerlandais est donc encore plus 
cher! Notre montant est raisonnable. 
 

01.22  Axel Ronse (N-VA): Ik voel mij ongelooflijk 

dankbaar. Ik vond het paasakkoord fenomenaal en 
na de oppositie aandachtig beluisterd te hebben en 
na de repliek van de premier, vind ik het nog 
fenomenaler. De oppositie heeft veel kritiek en heeft 
het over onmenselijke maatregelen, maar ik hoor 
geen enkel alternatief. Alle maatregelen dienen er 
juist voor om ons systeem van herverdeling en van 
sociale zekerheid overeind te houden. Wie alles wil 
houden zoals het nu is, verzekert de volgende 
generaties van de instorting van het systeem. Ik ben 
blij dat we dat met Arizona kunnen verhinderen.  
 
 
 
Andere partijen hadden het vooral over het 
verwoestende effect van hun eigen beleid van de 
voorbije vijf jaar, dat wij aan het omkeren zijn. Als 
mijn grootmoeder, die de Tweede Wereldoorlog 
meemaakte, de kritiek op de investering in defensie 
van 4 miljard euro op een bbp van 600 miljard euro 
zou horen, ze zou zich omdraaien in haar graf.  
 

01.22  Axel Ronse (N-VA): Je me sens 

incroyablement reconnaissant. Je trouvais l'accord 
de Pâques phénoménal et, après avoir écouté 
attentivement l'opposition ainsi que la réplique du 
premier ministre, je le trouve encore plus 
phénoménal. L'opposition a émis de nombreuses 
critiques et a évoqué des mesures inhumaines, mais 
je n'ai entendu aucune solution de substitution. 
Toutes les mesures prévues visent précisément à 
préserver notre système de redistribution et de 
sécurité sociale. Toute personne souhaitant le statut 
quo garantit aux générations futures l'effondrement 
du système. Je me réjouis de constater que la 
coalition Arizona a pu empêcher d'en arriver là. 
 
D'autres partis ont surtout évoqué l'effet destructeur 
de la politique qu'ils ont eux-mêmes menée ces cinq 
dernières années et que nous sommes en train de 
rectifier. Si ma grand-mère, qui a connu la Seconde 
Guerre mondiale, entendait les critiques émises à 
l'égard de l'investissement de 4 milliards d'euros 
dans la défense par rapport à un PIB de 600 milliards 
d'euros, elle se retournerait dans sa tombe. 
 

01.23  Francesca Van Belleghem (VB): Tijdens de 

verkiezingen was het uw prioriteit om budgettair alles 
op orde te zetten, maar we hebben nog altijd geen 
budgettair kader gezien. Met eenmalige 
begrotingstrucs en zes kleine migratiemaatregelen 
zijn jullie gewoon Vivaldi 2.0. Er is geen structurele 
financiering van Defensie. Het enige structurele zijn 
nieuwe belastingen, zoals de vliegtaks en de 
meerwaardebelasting. U rekent zichzelf bij het clubje 
migratiekritische landen, maar u hinkt zwaar 
achterop. Oostenrijk stopt gezinsherenigingen met 
erkende asielzoekers tegen alle Europese richtlijnen 
in. Polen heeft een asielstop afgedwongen, ook al is 
de toestroom zelfs nog niet de helft zo hoog als hier. 
Asielzoekers zijn hier niet voor de asielopvang. Ze 
zijn hier omdat illegalen niet teruggestuurd worden. 
Uw vijgen-na-Pasen-akkoord bevat geen ernstige 
maatregelen om die asielinstroom te doen dalen en 

01.23  Francesca Van Belleghem (VB): Lors des 

élections, votre priorité consistait à tout mettre en 
ordre sur le plan budgétaire, mais nous n'avons 
toujours pas vu de cadre budgétaire. Avec vos 
astuces budgétaires ponctuelles et vos six petites 
mesures en matière de migration, vous êtes tous 
simplement la Vivaldi 2.0. Il n'y a pas de financement 
structurel de la Défense. Les seules mesures 
structurelles sont les nouveaux impôts, tels que la 
taxe sur les billets d'avion et la taxe sur les plus-
values. Vous vous comptez au nombre des pays 
critiques à l'égard de la migration, mais vous êtes 
très à la traîne. L'Autriche interrompt les 
regroupements familiaux avec des demandeurs 
d'asile reconnus, en contradiction avec toutes les 
directives européennes. La Pologne a imposé un gel 
de l'asile, alors que l'afflux de migrants n'y atteint 
même pas la moitié de celui que nous connaissons 
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om de terugkeer van illegalen te verhogen. 
Integendeel, u laat criminele illegalen na een derde 
van hun gevangenisstraf vrij, zonder dat u de druk 
verhoogt op derde landen om hun illegalen terug te 
nemen. 
 

en Belgique. Les demandeurs d'asile ne viennent 
pas dans notre pays pour l'accueil, mais parce que 
les personnes en séjour illégal n'y sont pas 
renvoyées dans leurs pays d'origine. Votre accord 
de Pâques digne des carabiniers d'Offenbach ne 
contient aucune mesure sérieuse pour réduire 
l'afflux de demandeurs d'asile et pour augmenter les 
retours d'illégaux. Au contraire, vous libérez les 
criminels en séjour illégal après qu'ils ont purgé un 
tiers de leur peine de prison, sans accroître la 
pression sur les pays tiers pour qu'ils réadmettent 
leurs ressortissants en situation irrégulière.  
 

01.24  Catherine Delcourt (MR): Het paasakkoord 

bevat sterke elementen, die de MR steunt: middelen 
voor veiligheid, Defensie, Justitie, voor de aanpak 
van de overbevolking van de gevangenissen, de 
inzet van militairen voor de bewaking van gevoelige 
sites; en voorts de beperking van de werkloosheid 
tot twee jaar, een miljard euro voor het 
concurrentievermogen, gunstige fiscale regels voor 
zelfstandigen en een aanscherping van het 
migratiebeleid. U kunt op onze volledige steun 
rekenen.  
 

01.24  Catherine Delcourt (MR): Dans cet accord 

de Pâques, il y a des éléments forts, soutenus par le 
MR: des moyens pour la sécurité, la Défense, la 
Justice, pour lutter contre la surpopulation carcérale, 
des militaires sur les sites sensibles; c'est aussi le 
chômage limité à deux ans, un milliard d'euros pour 
la compétitivité, des règles fiscales favorables aux 
indépendants et un durcissement dans la politique 
migratoire. Nous vous soutenons pleinement.  
 

01.25  Pierre-Yves Dermagne (PS): U verwijst naar 

de bevoegde ministers en een begroting die 
binnenkort zou moeten worden ingediend. U hebt de 
vragen over de budgettaire geloofwaardigheid en het 
begrotingstraject weggewimpeld. Het geld gaat u 
halen bij de middenklasse.  
 
Wij hadden meer verwacht van de man van de cijfers 
en de precisie die u wilt belichamen. Aan 
ideologische uiteenzettingen geen gebrek, maar 
concrete antwoorden blijven uit.  
 
Wat het kunstenaarsstatuut betreft, kon u zich er niet 
van weerhouden de zaken vanuit een communautair 
standpunt te benaderen, met name voor de 
spreiding van de begunstigden: het is echter 
helemaal niet verbazingwekkend dat Brussel de 
cultuurhotspot van het land is.  
 

01.25  Pierre-Yves Dermagne (PS): Vous renvoyez 

vers les ministres compétents et à un budget qui 
devrait arriver un jour ou l'autre. Vous avez balayé 
les questions sur la crédibilité et la trajectoire 
budgétaires. Et vous irez chercher l'argent dans les 
poches de la classe moyenne.  
 
Nous attendions mieux de l'homme de chiffres et de 
précision que vous voulez incarner. Au-delà 
d'envolées idéologiques, pas de réponses 
concrètes.  
 
Sur le statut d'artiste, vous n'avez pu vous empêcher 
d'avoir une approche communautaire, notamment 
sur la répartition des bénéficiaires: or, il n'y a rien de 
surprenant à ce que Bruxelles soit l'épicentre du 
déploiement culturel du pays.  
 

Als eerste minister van België moet u de Walen, de 
Brusselaars en de Vlamingen op gelijke voet 
behandelen. 
 
De minister van Werk heeft gezinspeeld op 
misbruiken in verband met het kunstwerkersstatuut. 
Dat is het gevolg van een louter budgettaire 
benadering, waarbij men uitgaat van kwade trouw bij 
de begunstigden. Bij de hervorming van 2022 werd 
er echter verduidelijkt dat de aangepaste 
beschikbaarheid eigen is aan de kunstwerkers en 
dat de gewestelijke controleorganen daar rekening 
mee moeten houden. 
 

En tant que premier ministre de la Belgique, vous 
devez traiter les Wallons, les Bruxellois et les 
Flamands sur un pied d'égalité.  
 
Votre ministre de l'Emploi a évoqué des abus du 
statut d'artiste. Cela découle d'un regard purement 
budgétaire et qui supposait la mauvaise foi des 
bénéficiaires. La réforme de 2022 précise cependant 
que la disponibilité adaptée est spécifique aux 
travailleurs des arts et que les organismes de 
contrôle régionaux doivent en tenir compte.  
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U hebt het echter over een verstrenging van dat 
statuut, hetgeen bevestigt dat de begunstigden 
ervan wel degelijk een dreiging boven het hoofd 
hangt. 
 

Or, vous évoquez un durcissement de ce statut qui 
confirme qu'une menace pèse bien sur ceux qui en 
bénéficient.  
 

01.26  Raoul Hedebouw (PVDA-PTB) 

(Nederlands): Uw begrotingsdiscipline geldt voor de 
gepensioneerden, de langdurig zieken, de openbare 
diensten, maar niet voor militaire uitgaven. Dat is in 
vijf minuten politiek beslist. U antwoordt ook niet op 
de vragen over de pensioenmalus. De minister van 
Pensioenen antwoordt in de plenaire vergadering 
het tegenovergestelde van wat in het regeerakkoord 
staat. 
 

01.26  Raoul Hedebouw (PVDA-PTB) (en 

néerlandais): Votre discipline budgétaire s'applique 
aux pensionnés, aux malades de longue durée et 
aux services publics, mais pas aux dépenses 
militaires. Il s'agit d'une décision politique prise en 
cinq minutes. Vous ne répondez pas non plus aux 
questions sur le malus de pension. En séance 
plénière, le ministre des Pensions répond l'inverse 
de ce qui figure dans l'accord de gouvernement. 
 

(Frans) De Belgische pensioenen zijn laag in 
vergelijking met de situatie in de buurlanden. U hebt 
niet gereageerd op de vraag over de drie maanden 
uitstel van de indexering van de pensioenen, wat 
voor een gepensioneerde met een brutopensioen 
van 1.700 euro een verlies van 68 euro betekent. 
Vindt de partij Les Engagés, die beloofd had in te 
zetten op sociale maatregelen, dit normaal? 
Waarom gaan zij dat geld niet bij de superrijken 
halen? In het verkiezingsprogramma van die partij 
beloofde men om de gepensioneerden te helpen. 
Van de beloften van de MR om de koopkracht te 
handhaven blijft er niets over. De eerste minister 
heeft niet gezegd hoeveel deze maatregelen zullen 
opbrengen omdat u allemaal beschaamd bent om de 
gepensioneerden nog maar eens in hun 
portemonnee te raken. 
 

(En français) Les pensions belges sont faibles par 
rapport aux pays voisins. Et vous n'avez pas réagi 
sur le report de trois mois de l'indexation des 
pensions, ce qui coûtera 68 euros pour une pension 
de 1 700 euros bruts. Les Engagés qui allaient faire 
du social trouvent-ils cela logique? Pourquoi ne vont-
ils pas chercher cela chez les super-riches? Leur 
programme électoral promettait d'aider les 
pensionnés. Il n'y a rien des promesses du MR de 
sauver le pouvoir d'achat. Le premier ministre n'a 
pas dit combien cela allait rapporter car, tous, vous 
avez honte de toucher les pensionnés. 
 

01.27  Aurore Tourneur (Les Engagés): Het recht 

op een loopbaandoorstart is een nieuwe benadering 
van de werkloosheid en een actieve reconversietool 
om de professionele ontplooiing van de werknemers 
te bevorderen en hen aan het werk te houden. Wij 
geloven dat die maatregel potentieel heeft om het 
welzijn op het werk te vergroten, de professionele 
doorstroming te bevorderen en de sociale zekerheid 
te ondersteunen. Sommige collega's van de 
oppositie geloven dat ook.  
 
Wij zullen er eveneens op toezien dat er een echt 
sociaal overleg plaatsvindt met betrekking tot de 
magistraten en dat de hervorming onze rechtsstaat 
niet verzwakt.  
 

01.27  Aurore Tourneur (Les Engagés): Le droit au 

rebond est une nouvelle approche de chômage et un 
outil actif de reconversion au service de 
l'épanouissement professionnel et du maintien en 
emploi. Nous croyons en son potentiel, pour 
renforcer le bien-être au travail, encourager les 
transitions professionnelles et soutenir la sécurité 
sociale; des collègues de l'opposition y croient aussi. 
 
 
 
Nous veillerons aussi à ce qu'une véritable 
concertation sociale soit menée pour les magistrats 
et que la réforme n'affaiblisse pas notre état de droit. 
 

Wij zullen de in het regeerakkoord vervatte ambities 
waarmaken met een constructieve spirit, waarin 
dialoog, waakzaamheid, coherentie en 
verantwoordelijkheid centraal staan. 
 

Nous ferons vivre les ambitions de l'accord de 
gouvernement avec l'esprit constructif du dialogue, 
de la vigilance, de la cohérence et de la 
responsabilité.  
 

01.28  Brent Meuleman (Vooruit): Voor Vooruit is 

het belangrijk dat we met het paasakkoord 
investeren in zorg en opleiding, dat wij de 
pensioenen van de mensen beschermen, de fiscale 

01.28  Brent Meuleman (Vooruit): Pour Vooruit, il 

est important de constater que, forts de cet accord 
de Pâques, nous investissons dans les soins et la 
formation, nous protégeons les pensions des 
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fraude aanpakken en zorgen voor een volwaardige 
sociale bescherming voor kunstenaars. 
 

citoyens, nous luttons contre la fraude fiscale et nous 
garantissons aux artistes une protection sociale à 
part entière. 
 

01.29  Sarah Schlitz (Ecolo-Groen): Een 

miljard euro om het concurrentievermogen van de 
bedrijven te bevorderen. Als dat geen cadeau is! 
 
Ik heb het plan van de arizonaregering heel goed 
begrepen: mensen zover drijven dat ze eender welk 
werk tegen eender welke prijs aanvaarden. Met de 
zeer technische sociale materies trekt u een 
rookgordijn op om in razend tempo hervormingen 
door te voeren. Wij zullen uw antisociale 
maatregelen, die de zwaksten nog kwetsbaarder 
maken en de rijksten bevoordelen, aan de kaak 
stellen.  
 
U zegt dat u alle spelers responsabiliseert en de 
keten activeert om te controleren, maar uw 
maatregelen – flexibiliteit, verarming, 
werkonzekerheid en nacht- en zondagwerk – zullen 
de werknemers ziek maken. Dat is een tikkende 
tijdbom.  
 

01.29  Sarah Schlitz (Ecolo-Groen): Un milliard 

d'euros pour stimuler la compétitivité des 
entreprises. Si ça, ce n'est pas un cadeau! 
 
J'ai très bien compris le projet de l'Arizona: acculer 
les gens pour qu'ils acceptent n'importe quel boulot 
à n'importe quel prix. Vous faites de l'enfumage avec 
les matières sociales très techniques pour réformer 
à un rythme effréné. Nous dénoncerons vos 
mesures antisociales, qui fragilisent les plus faibles 
et favorisent les plus riches. 
 
 
 
Vous dites responsabiliser tous les acteurs et activer 
la chaîne pour contrôler. Mais vos mesures – 
flexibilité, appauvrissement, insécurité d'emploi, et 
travail de nuit et du dimanche – rendront les 
travailleurs malades. C'est une bombe à 
retardement. 
 

01.30  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Mijnheer 

de premier, u was vaag over de begroting, maar wel 
duidelijk over de pensioenen van parlementsleden. 
Is dat uw persoonlijke standpunt of dat van de 
meerderheid? 
 

01.30  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Monsieur 

le premier ministre, vous avez été vague à propos du 
budget, mais clair au sujet des pensions des 
députés. S'agit-il de votre position personnelle ou de 
celle de la majorité? 
 

01.31 Eerste minister Bart De Wever (Nederlands): 

Het Parlement is autonoom. 
 

01.31  Bart De Wever, premier ministre (en 

néerlandais): Le Parlement est autonome. 
 

01.32  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): Over 

Euroclear geeft u toe dat de inkomsten tijdelijk zijn. 
Als er een vredesakkoord komt, dan valt die bron 
weg en ontstaat er een ernstig begrotingsgat. Uw 
paasakkoord kondigt dus nu al een groot probleem 
aan. 
 

01.32  Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen): 

S'agissant d'Euroclear, vous admettez que les 
recettes sont temporaires. En cas d'accord de paix, 
cette source disparaîtra et il subsistera un énorme 
déficit budgétaire. Votre accord de Pâques présage 
donc d'ores et déjà un problème considérable. 
 

01.33  Alexia Bertrand (Open Vld): Feiten blijven 

belangrijk. Als staatssecretaris voor Begroting heb ik 
3 miljard euro extra gezocht voor de begroting van 
2024. Het resultaat was dat we in 2024 op een tekort 
van 2,7 % zijn geland voor entiteit 1. Uw partij 
leverde ooit de minister met het laagste 
defensiebudget. Ook dat is een feit. U ontwijkt lastige 
vragen over de miljardenputten in uw eigen 
begroting. U kijkt terug, maar creëert zelf nieuwe 
tekorten. 
 

01.33  Alexia Bertrand (Open Vld): Les faits 

demeurent importants. En ma qualité de secrétaire 
d'État au Budget, j'ai cherché 3 milliards d'euros 
supplémentaires pour le budget 2024. Il en a résulté 
un déficit de 2,7 % pour l'entité 1 en 2024. Votre parti 
a fourni dans le passé le ministre ayant présenté le 
plus faible budget en matière de défense. C'est 
également un fait. Vous éludez les questions 
embarrassantes sur les milliards d'euros de déficit 
que présente votre propre budget. Vous regardez 
dans le rétroviseur, mais vous créez vous-même de 
nouveaux déficits. 
 

01.34  Paul Van Tigchelt (Open Vld): U bent eerlijk 

geweest, maar u hebt één gevaarlijke maatregel niet 
benoemd: de vervroegde vrijlating van illegale 
criminelen. Dat ondergraaft uw plannen voor het 

01.34  Paul Van Tigchelt (Open Vld): Vous avez été 

honnête, mais vous avez omis d'évoquer une 
mesure dangereuse: la libération anticipée de 
délinquants en situation illégale. Voilà qui 
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strengste migratiebeleid. Misschien moet u daarover 
nog eens met uw minister van Justitie spreken. 
 

compromet vos plans en faveur de la politique 
migratoire la plus stricte. Peut-être devriez-vous en 
reparler avec votre ministre de la Justice. 
 

01.35  François De Smet (DéFI): Ik heb niet gezegd 

dat er geen misbruik wordt gemaakt van het 
kunstenaarsstatuut, maar wel dat misbruik al 
behoorlijk tegengegaan wordt met het bestaande 
statuut. Het enige voorbeeld dat de minister van 
Werk gaf, namelijk een barman in het theater, was 
trouwens uit de lucht gegrepen. Ik wil u erop wijzen 
dat activering een gewestelijke aangelegenheid is, 
maar sanctionering gebeurt door de RVA, die onder 
de federale overheid valt. Tot slot is het niet 
onlogisch dat 50 % van de kunstenaars woonachtig 
is in Brussel, gezien het bruisende culturele leven 
aldaar. Die uitspraak mag dan schertsend bedoeld 
zijn, het is niettemin bedenkelijk om Brussel op die 
manier met fraude in verband te brengen. 
 
Wat de F-35's betreft, kopen sommige landen naast 
die gevechtsvliegtuigen ook andere toestellen aan, 
zoals Rafales. 
 
Ik ben blij te horen dat u Belg wilt blijven omdat dat 
91 euro minder zal kosten dan als Nederlander te 
sterven. Eigenlijk wilt u buitenlanders vooral 
ontmoedigen om de Belgische nationaliteit aan te 
vragen. Het is jammer dat u de rijksten onder hen 
bevoordeelt. 
 

01.35  François De Smet (DéFI): Je n'ai pas dit qu'il 

n'y avait pas d'abus avec le statut d'artiste, mais qu'il 
évitait déjà bien les abus. D'ailleurs, le seul exemple 
donné par le ministre de l'Emploi, le barman du 
théâtre, était fantaisiste. Je vous informe que 
l'activation est régionale, mais la sanction relève de 
l'ONEM, sous tutelle fédérale. Enfin, il n'est pas 
anormal que 50 % des artistes vivent à Bruxelles vu 
sa vie culturelle. Même si c'était de l'humour, il est 
douteux de relier Bruxelles à la fraude.  
 
 
 
 
 
 
Par ailleurs, certains pays combinent l'achat de F-35 
avec d'autres appareils tels les Rafales.  
 
 
Je suis ravi d'entendre que vous voulez rester Belge 
car cela coûtera 91 euros en moins que de mourir 
Hollandais. En réalité, vous voulez décourager les 
étrangers d'accéder à la nationalité; favoriser les 
plus riches d'entre eux est regrettable.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

De openbare commissievergadering wordt gesloten 
om 11.59 uur. 
 

La réunion publique de commission est levée à 
11 h 59. 
 

 


